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лупость — это не отсутствие ума, это такой 
ум (народн.) Те, кто готовили, принимали 
и подписывали 209-ФЗ и «Стратегию раз-
вития охотничьего хозяйства…», по сей 
день находятся во власти, и реформы для 

них — это признание своей профессиональной 
непригодности. Выборы ли, новые назначения 
ли, но понятно, что, по сути, власть останется 
такой же, поэтому надо действовать исходя из 
существующей ситуации и посредством того, 
что имеем. 

Глубокий анализ происходящему в охотни-
чьем хозяйстве России дал доктор биологи-
ческих наук, профессор А.А. Данилкин в книге 
«Охота, охотничье хозяйство и биоразнообра-
зие» (2016 г.). Выводы удручающие: кризис го-
сударственного управления, социальная неспра-
ведливость в распределении и использовании 
ресурсов и, как следствие, критически низкая 
численность охотничьих животных большинства 
видов. Еще хочется добавить, что если не пере-
ломить ход событий, то далее проблемы будут 
прирастать в геометрической прогрессии.

Диктовать международную политику по ми-
грирующим видам должна Россия, но ни о ка-
ком плодотворном международном сотрудни-
честве не может быть и речи, пока у нас царит 
беспорядок и наблюдается мизерная числен-
ность, в том числе и на ООПТ. 

Сегодня взгляды специалистов разделились 
так: «необходим новый закон» и «надо как-то 
совершенствовать существующее законодатель-
ство». Мое личное мнение: место 209-ФЗ со все-
ми поправками, а соответственно и выстроенной 
на нем «Стратегии…» — в костре. Только За-
кон «Об охоте…», при всей его вредоносности, 
он не плохой — он просто ни о чем. Это даже 
не закон, а чье-то субъективное мнение, и оно 
определило происходящее. Иногда результаты 
хозяйствования некоторых охотпользователей 
с первого взгляда выглядят приемлемо, однако 
при детальном рассмотрении становится по-
нятно, что это не системно, а основано лишь 
на личностных качествах участников и случайно 
возникших благоприятствующих условиях и в 
большинстве случаев не вписывается в рамки 
действующих правовых норм, хотя достойно 
изучения и выводов. Вообще в нашем веке в та-
кой огромной и такой разноплановой стране тем 
более применимо к такому сложному и много-
гранному понятию, как охотничье-рыболовное 
хозяйство, законодательство должно быть го-

раздо более исчерпывающим, а сферы охоты 
касается не только 209-ФЗ. 

Чтобы закон работал, с ним должно согла-
шаться большинство. Нельзя проводить экс-
перименты масштабом федерального закона. 
Даже если допустить, что с неба свалится иде-
альное законодательство, все равно наш много-
страдальный народ, уставший от бестолковых 
инноваций, не будет его исполнять, и ситуация 
в очередной раз лишь усугубится. 

Но трудно убедить сегодняшние власти 
в чем-либо, поэтому надо ставить их перед 
фактом, предъявляя готовый продукт. Что пер-
вично: здание или его проект? В нашем слу-
чае — здание. Сначала необходимо разрабо-
тать справедливые и жизнеспособные схемы 
организации, управления и контроля на местах, 
подтвердить их качество практикой, и только 
после этого станет понятно, каким должно быть 
законодательство. О причинах возникновения 
такой ситуации я уже писал не раз: «Тридцать 
лет назад надо было начинать реформы. За 
эти тридцать лет в жизни общества произош-
ли колоссальные изменения. Но тридцать лет 
в охотничьем хозяйстве России ничего не де-
лалось. «Агентство стратегических инициатив» 
создано с целью устранения административных 
и нормативно-правовых барьеров в продвиже-
нии инновационных проектов. Председатель 
наблюдательного совета АСИ В.В. Путин. Наша 
проблема входит в компетенцию АСИ, и с 2011 
года я твержу МПР о том, что надо задейство-
вать АСИ, но у МПР другое мнение. В нашем 
случае отсутствуют и технологии, и инвестиции, 
поэтому логично будет начать с первых. Пона-
добится собрать «Совет по охотничьему хозяй-
ству» в новом составе. Нынешний Совет я ви-
дел — ни бойцы, ни мудрецы. Нужны ученые, 
охотоведы, другие специалисты — те, кто имеет 
собственное и компетентное видение реальных 
путей выхода из кризиса, кто способен и готов 
участвовать, и такие люди есть, но по понят-
ным причинам они сегодня брезгуют общением 
с властью. Необходимо совместно с АСИ под-
готовить и запустить федеральную програм-
му «Негосударственные опытные охотничье-
рыболовные хозяйства». На конкурсной основе 
отбирать проекты, прошедшие отбор, — ис-
пытывать на практике, вести пристальное 
наблюдение; успешные — тиражиро-
вать. Критерии оценки: расширенное 
воспроизводство и экономическая 
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компетенция и компетентность участников — вот становой хребет 
любого дела. то, что сегодня происходит в охотничьем хозяйстве 
российской Федерации, многие считают диверсией со стороны 
властей, а по-моему, это следствие банальной человеческой 
глупости. 
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безубыточность при справедливой доступности. 
Участвовать могут как действующие охотполь-
зователи, так и проекты по ОДУ. Для участия 
в ОДУ придется внести дополнение в 209-ФЗ 
ст.7,3 «…если нет необходимости использо-
вания их для федеральных государственных 
нужд». Существующие ГООХ — реорганизо-
вать с целью отработки ими организационно-
правовых схем. В процессе работы возникнут 
вопросы и проблемы в отношениях с лесным, 
водным и сельским хозяйством, земельным, 
налоговым, гражданским и уголовным законо-
дательством, другими сферами деятельности 
и правовыми актами. Но сегодня никто не смо-
жет сказать, какие это будут вопросы, нужны 
ли будут изменения в законодательстве, а если 
нужны, то какие, поэтому в опытных хозяйствах 
эти отношения будет достаточно выстраивать 
на договорных основах и при поддержке АСИ, 
так как вносить поправки в законодательство 
по каждому вопросу просто физически неосу-
ществимо. Не вижу оснований для противо-
действия со стороны властей, и уже через два-
три года у нас будет уникальный материал для 
формирования законодательной базы.

Говорить о финансовой стороне дела еще 
рано, но все лежит на поверхности. Наша беда 
не в инвестициях, а в том, что мы элемен-
тарно не умеем работать с участками терри-
тории. Сегодня многие применяют странный 
термин — «охотничье угодье». Я же считаю, 
что правильно — «участок территории», а он 
включает в свои границы земли и охотничьи 
угодья. Охотхозяйство — это участок, егерский 
обход — тоже участок, любой природный объ-
ект или его часть — это все участки территории. 
Но даже смежные участки зачастую нуждаются 
в различных технологиях эксплуатации. Мало 
кто с пониманием ответит на вопрос: «Каки-
ми данными следует руководствоваться при 
формировании хозяйственных границ участ-
ка?» — зато каждый знает, как обустроить 
охоту в нашей стране, поэтому возможность 
принять участие в конкурсе надо предоставить 
всем желающим. К примеру, существует мне-
ние, что в России может быть продуктивным хо-
зяйствование по европейскому типу на участках 
малой площадью. Применимо к густонаселен-
ным регионам, по-моему, это утопия, но пусть 
организуются желающие, докажут теорию и по-
лучат положительные оценки на практике. Как 
раз сложность проблемы ярко выражена при 
использовании угодий в целях любительской 
охоты и рыболовства в густонаселенных и лег-
кодоступных регионах, поэтому это направление 
должно быть приоритетным. Мое личное виде-
ние обустройства охоты сегодня — тотальное 
закрепление охотников за участками террито-
рии. Считаю, что только эта мера остановит хаос 
и деградацию, а также обеспечит расширенное 

воспроизводство охотничьих животных без 
ущемления в правах рядового охотника. Каж-
дый будет обеспокоен благополучием угодий, 
за которыми он закреплен. Закрепление долж-
но осуществляться на добровольных основах, 
быть одобрено всеми участниками отношений 
и не может означать лишение граждан возмож-
ности осуществлять охоту на прочих участках, 
где это допускается лишь в порядке и на усло-
виях, определенных для данного участка. Все 
нормы, правила, сроки, ограничения, запреты 
должны исходить непосредственно с участков, 
но в рамках законодательства, которого сегод-
ня пока еще не может быть. Те же вольеры — 
это отлично, но только там, где они не мешают 
большинству, иначе «медведи» будут постоянно 
ломать заборы и кушать оленей с кабанами. 
Почему сельскохозяйственные угодья, а зача-
стую и животноводческие объекты охраняются 
примитивно, а то и совсем не охраняются? По-
чему нет проблем? Термины «браконьерство» 
и «охрана угодий» устарели и утратили свою 
значимость. Более современно может звучать 
так: «Зачистить бесхозное ОДУ, наказать за-
рвавшегося частника, разворовать бесполезное 
ООПТ, добить слабое ООиР» — все нарушения 
мотивированы бесхозностью или несправедли-
востью. В угодья сильного ООиР никто никог-
да не полезет, потому что если кто и рискнет, 
тот непременно ответит. Никому не обойтись 
без общества охотников и рыболовов. В обще-
стве лучшая система отбора кадров, так как 

в руководящие органы избирают сильнейших, 
демократическая структура и справедливое 
распределение. Но в общество никто не будет 
инвестировать по той причине, что в форме 
самостоятельной организации оно подвержено 
дополнительным коррупционным рискам, и се-
годня общество не может расцениваться как 
бизнес-единица. Заключать договор пользова-
ния участком территории с государством и нести 
персональную и материальную ответственность 
за его исполнение должен частник. Граждане, 
проявившие интерес к использованию участка 
в целях любительской охоты и рыболовства, 
учреждают общество и заключают договор о со-
трудничестве с частником-охотпользователем. 
Допустим, что по этому договору частник ис-
пользует 10 процентов от площади участка, 
а «Общество» — 90, и заложить можно бу-
дет любые условия и в уставы, и в договоры, 
но только в рамках закона, которого пока нет, 
и в этих уставах и договорах будут решения 
большинства сегодняшних проблем. Очевидна 
необходимость закрепления членов отделений 
общества за егерскими участками и разделения 
на фракции (т.е. группы). Для густонаселенных 
регионов Центральной части России площадь 
охотхозяйства должна быть приближена к 50 
тыс. га, с егерскими участками порядка 5 тыс. 
га. Здесь я вижу четыре фракции: 1) Рыбалка 
и подводная охота; 2) Охота на птицу, кроме 
лицензируемых видов, включая интересы 1-й 
группы; 3) Охота на млекопитающих, кроме 

лицензируемых, включая интересы 1-й и 2-й 
групп; 4) Охота на лицензируемые виды, вклю-
чая интересы 1-й, 2-й, 3-й групп. Более под-
робно невозможно изложить в рамках предо-
ставленного для статьи объема.

У нас бесчисленное множество малых рек 
и водоемов, и везде лишь грязь и безрыбье. 
Рядовые граждане бескорыстно пытаются окуль-
турить и зарыбить такие водные объекты, но се-
годняшнее законодательство им только отбивает 
руки, поэтому при создании опытных хозяйств 
необходимо учитывать интересы рыболовов. 
Не востребованные обществом водные объекты 
или их участки останутся общедоступными.

Кабан в большинстве регионов — основа 
охотничьего хозяйства. Профилактика АЧС 
на участках — это мониторинг ситуации. Если 
кто-то в Минсельхозе считает, что из-за барда-
ка, царящего в сфере охоты, подвергается риску 
продовольственная безопасность страны, что 
сначала охотники должны навести у себя по-
рядок, а потом сколько угодно разводить своих 
кабанов, то это можно понять, но директивы 
по депопуляции кабана, за исключением очагов 
чумы, не должны распространяться на опытные 
хозяйства.

Как мы знаем, основными причинами воз-
никновения лесных пожаров являются неосто-
рожное обращение с огнем и умышленные 
поджоги. Закрепление охотников за участками 
фактически исключит такие происшествия, так 
же как и несанкционированные рубки леса.

Из не востребованных любительской охотой 
и рыболовством угодий выделяются промыс-
ловые участки, а оставшиеся составят государ-
ственный резервный фонд со своими регламен-
тами эксплуатации.

На выгодные организационно-правовые 
схемы добровольно и с интересом перейдут 
частники, включив в структуры своих хозяйств 
местные ООиР; акционируются и реорганизу-
ются уже существующие «Общества»; найдут 
своих хозяев нынешние ОДУ; появятся допол-
нительные возможности для производства про-
мысловой охоты и рационального использова-
ния угодий государственного резервного фонда; 
отпадет необходимость содержания и будут 
запущены в эксплуатацию необоснованно вы-
деленные ООПТ.

Лишь после этого наступит время всерьез 
задуматься о создании новых министерств, об 
объединении ведомств и об экономике отрасли 
в целом.

зимовка  
вальдШнепов  
в западной европе 
Климатические условия января 2018 года 
были определены погодой конца прошлого 
года с мягкими температурами, ветрами и 
дождями. Температуры января были прибли-
зительно на 4 градуса выше нормы,  от Фран-
ции и до Центральной Европы. Вся Франция 
была буквально залита дождями. Даже наи-
более засушливые районы наконец получили 
увлажнение почвы. Черви активизировали 
свою деятельность в почве, тем самым дав 
возможность вальдшнепам обильно кор-
миться в предвидении менее благоприятных 
месяцев. В таких климатических условиях вы-
живание птиц проходит успешно, особенно 
тех, которых объединяет обильная и легко 
досягаемая микрофауна, что характерно для 
вальдшнепа.

В то же время на территории России много-
снежная зима с резкими февральскими моро-
зами и плотным снежным покровом в перспек-
тиве должна дать хорошее увлажнение почв, 
обеспечив тем самым благоприятные условия 
для гнездования.

Индекс ночных встреч вальдшнепов в пе-
риод кольцевания оставался выше среднего 
уровня за последние 10 лет исследований, но 
сравним с индексом зимы 2016/2017 годов и 
в январе немного снизился.  В январе он оста-
вался высоким в северной половине Франции 

и в Юго-Западной части, стабильным в Восточ-
ных и Центральных районах. Юго-Восточная 
часть, как обычно, имеет малую плотность 
вальдшнепа, что логично из-за неблагоприят-
ных условий влажности этой осени на момент 
начала зимовки. 

Переизбыток влажности, наступивший слиш-
ком поздно, не позволил реальному прилету 
новых птиц. Он скорее будет способствовать 
резкой добрачной миграции, что могло бы повы-
сить здесь  численность вальдшнепов в марте. 

Возврат холодов в начале февраля не от-
разился на передвижении птиц.

Встреча масс холодного воздуха и воздуха, 
насыщенного влагой, вызвала обилие снега во 
Франции в начале февраля. Горные массивы и 
небольшие возвышенности были покрыты сне-
гом, включая район Центр – Иль-де-Франс.

По этой причине мы привлекли корреспон-
дентов и наблюдателей на местах к детальным 
наблюдениям и учетам, которые вводятся, ког-
да объявляется ситуация  «Продолжительный 
мороз». В результате подсчет данных по озна-
ченным районам за 7 и 8 февраля показал 
следующее.

Снегопады, местами значительные, не по-
влекли за собой перемещения вальдшнепа. 
Видимо, вальдшнеп пережидал возвращение 
более благоприятных температур. Надо под-
черкнуть, что в продолжение этого периода 
холодов мороз никогда не был очень силь-
ным, а дневные температуры почти везде были 
положительными. С 26 февраля в течение 5 

дней наступил короткий холодный период, в 
большинстве регионов Франции выпало очень 
много снега. Однако такое похолодание не идет 
ни в какое сравнение с февралем 2012 г., когда 
много вальдшнепов погибло.

Дневные температуры в 80 проц. депар-
таментов были положительными, и земля не 
промерзала. После этого очень быстро опять 
потеплело, и среднесуточная температура 

стала даже выше нормы. В центральном мас-
сиве Франции у некоторых отловленных для 
кольцевания вальдшнепов отмечался низкий 
вес, однако не критичный. В Великобритании 
снегопады и холодная погода длились всего 
три дня без урона для популяции зимующих 
вальдшнепов.

Информационный бюллетень  № 3 ONCFS 
по зимовке вальдшнепа в 2017/2018 гг.

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ: ПЕРВый ЗАМ.ГЛ. РЕДАКТОРА А.И. ЛИСИЦИН; ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА П.А. ЗВЕРЕВ, 
ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.Е. МАИЛКОВ; ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы: А.Л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОЛЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru

роГ-инФорм
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Андрей Фирсов нА охоте

ОБСУЖДЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru
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президент подписал 
изменения в закон 
«об охоте» 
Как сообщает официальный сайт Совета Фе-
дерации, 28 февраля 2018 г. на 430-м засе-
дании Совет Федерации одобрил изменения в 
Федеральный закон «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» в части предотвращения жестокого 
обращения с животными. Закон принят Государ-
ственной Думой 14 февраля 2018 г. в редакции, 
предложенной согласительной комиссией.

На рассмотрение коллег документ предста-
вил заместитель председателя Комитета Сове-
та Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Владимир 
Лебедев. 

Документ предусматривает использование 
охотничьих ресурсов с применением орудий и 
способов охоты, соответствующих требованиям 
гуманности и предотвращения жестокого обра-

щения с животными, в том числе при подготов-
ке и дрессировке собак охотничьих пород.

Закон наделяет органы государственной 
власти в области охоты и сохранения охотни-
чьих ресурсов полномочием по утверждению 
порядка содержания и разведения охотничьих 
ресурсов в полувольных условиях и искус-
ственно созданной среде обитания, в том чис-
ле требований к содержанию и разведению 
охотничьих ресурсов с использованием объ-
ектов охотничьей инфраструктуры.

Федеральный закон устанавливает требова-
ния к подготовке и дрессировке собак охотни-
чьих пород в целях осуществления охоты только 
в охотничьих угодьях и только способами, не 
допускающими жестокого обращения с живот-
ными и причинения им физического вреда. 

Предусматривается, что в случае исполь-
зования животных для подготовки и дрес-
сировки собак охотничьих пород в условиях 
искусственного ограничения свободы движе-
ния животных, площади их самостоятельного 
передвижения либо их защитных функций, ис-

пользуются ограждающие конструкции между 
собаками охотничьих пород и животными. По-
рядок использования таких конструкций уста-
навливается уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти. 

Использование объектов охотничьей инфра-
структуры в целях подготовки и дрессировки 
собак охотничьих пород в закрепленных охотни-
чьих угодьях осуществляется юридическими ли-
цами и индивидуальными предпринимателями 
на основании охотхозяйственнных соглашений. 

Владимир Лебедев обратил внимание, что 
по предложению согласительной комиссии из 
предмета правового регулирования исключены 
положения, связанные с подготовкой и дресси-
ровкой ловчих птиц, закрепляется правовое ре-
гулирование в области подготовки и дрессировки 
только в отношении собак охотничьих пород. 

7 марта Президент Российской Федерации 
В.В. Путин подписал этот закон, он зареги-
стрирован под № 54-ФЗ. Закон вступит в силу 
по истечении 180 дней после официального 
опубликования.

РОГ-ИНФОРМ

Уважаемые охотники, наши читатели!  

Завершился сезон зимней охоты. Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы в рубрике «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

Фото

номера

роГ-инФорм

в праздничные выходные,  
24 февраля, команда из восьми 

охотников участвовала в загонной 
охоте на зайцев, организованной 

базой «бриз» в угличском районе 
ярославской области. 

погода выдалась весьма 
холодной: в ночные часы столбик 

термометра опускался до -33 
градусов, а днем становилось 

немного теплее — -16. охоте 
мешала многоследица. было 

сделано пять загонов. 
благодаря профессионализму 

егерей, удалось добыть двух 
зайцев-русаков.

Фото андрея маркова

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, выдра, 
 куница, медведь, волк, кабан и т.д.)
✷ Стрижка и щипка меха
✷ Окраска меха и меховых изделий
✷ Таксидермические работы (ковры, головы, 
 чучела, клыки, рога на медальоне и т.д.)
✷ Выделка и таксидермические 
 работы африканских животных

Ре
кл

ам
а

 Тел.: 8-903-241-35-78
 Тел.: 8-996-955-03-24 Петр
Адрес: г.Калуга, ул.Тульская, д.189, стр. 4Б

Представительство в г.Калуга
Меховой фабрики «РЫСЬ»

WWW.SHKYRKI.RU
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■ манок «Дичь 1» уже содержит 24 голоса, манок «Дичь 2М» — 60 голосов,   
 манок «Дичь 3М» — 120 голосов, манок «Дичь 4» — 236 голосов;
■ высокое (естественное) качество звучания + новые голоса 2018;
■ «Дичь 1» и «Дичь 2М» комплектуются внешним 
 динамиком на 30 Ватт;
■ «Дичь 3М» и «Дичь 4» комплектуются внешним 
 динамиком на 40 Ватт;
■ качество превосходит большинство импортных 
 и отечественных аналогов;
■ комплектуется удобной сумкой-чехлом;
■ функция быстрого переключения голосов;
■ отличное соотношение цена/качество;
■ возможность самостоятельной записи 
 голосов в манок;
■ возможность подключения дистанционного управления к манкам.

ЭЛЕКТРОННЫЕ МАНКИ 
СЕРИИ «ДИЧЬ» ОТ 5500 РУБЛЕЙ!

ООО НПФ «ЭСТ НН». Тел.: 8 (800) 333-60-20, 
8 (499) 709-85-34, 8 (831) 423-40-26
Email: info@est-nn.ru
Web: www.est-nn.ru

ГАРАНТИЯ 12 МЕСЯЦЕВ Запись голосов по вашему выбору 
из фонотеки в 260 голосов.

СКИДКА 5% 

по данному

купону!

Новые — модернизированные версии манков «Дичь»

www.superzont.ru sale@superzont.ru office@superzont.ru
8 (499) 181-24-19, 8 (499) 181-23-59, факс: 8 (499) 181-22-90
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«Лешие» и «Кикиморы», засидки из натурального лыка
под любой ландшафт местности – гарантия удачной охоты на гуся.
Экипировка из натуральных материалов на все виды охот по перу.

Наш адрес: 129128, г. Москва, ул. Малахитовая, вл. 27,
салон-магазин «Охотник на Яузе», ст. метро «ВДНХ», авт.56 до ост. «Платформа Яуза».
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ЭТИКА ОХОТЫ  

И
з хаты выходит мужичок, поворачива-
ет в мою сторону, семенит ногами, из-
гибается телом, стараясь не заступить 
проторенную узкую дорожку. Одет бед-
но — в заерзанной фуфайчонке, старых, 

без шнурков, ботинках на босу ногу, на голове 
бурого цвета шапка-ушанка с поднятым одним 
ухом. Зовут его Игнатий. Когда-то он был за-
ядлым охотником. Денно и нощно пропадал 
в лесу, на болотах, в пойме реки. Добывал лис, 
зайцев, копытных. Не браконьерничал? Навер-
ное, браконьерничал, как и все местные охотни-
ки в те годы, но они меру знали, оттого и зверь 
и птица не выводились. 

— Доброго вам дня, дядько! — весело кри-
чу, когда наши пути сходятся.

— И вам тэж! — слышу в ответ. Прилив 
чего-то хорошего усиливается, хочется еще 
о чем-то спросить.

— Як воно життя?
— Та як?.. Паны и ранийше жилы и щас жы-

вут, а хто лапу сосав… — мужичонок не догова-
ривает, поскальзывается, едва не падает в снег. 
Мы расходимся. 

Игнатий уже не возьмет в руки ружье, 
не стрельнет по зайцу. Всему свое время. 

По дороге вспоминаю эпизоды своих бы-
лых охот, дни, проведенные в охотхозяйстве 
в качестве егеря. Будто наяву мелькают лица 
знакомых и незнакомых охотников, какие-то 
ничего не значащие детали, слышатся обрывки 
фраз. Роюсь в своей памяти, выискиваю тех, 
кого можно назвать правильными охотниками.

Вот лица военных, солидные, холеные мужи-
ки, кто-то из них в звании генерала. У них своя 
философия, они всячески ищут повод для «раз-
рядки». И не было случая, чтобы они не смогли 
хоть как-то отвести душеньку. 

Рядом с базой находились производствен-
ные помещения бывшего колхоза. Крыши ма-
стерской, амбаров облюбовали голуби. После 
одной из неудачных охот военные «рассла-
бились» здесь по полной программе. Голуби 
со страхом носились от одной крыши к другой 
в поисках безопасного места, но не тут-то было. 
Грохотала канонада на окраине села, стучала 
по шиферным крышам дробь, бились о землю 
несчастные птицы. Голубиная стая, наверное, 
была бы выбита, если бы не сказали осчастлив-
ленным охотникам, что привезли заказанную 
ими картошечку с огурчиками и грибками — 
пора за стол.

Отдельная каста — депутаты Верховной 
Рады, «небожители». Всегда с отменным на-
строением. «Знамо дело…» — как любит по-
вторять мой знакомый. Получили зарплату, сум-
мы зашкаливают: тут и командировочные, и за 
интенсивность труда, и на поправку здоровья… 
Впереди парламентские каникулы, санатории, 
горнолыжные курорты, а на почин — охота, 
зимний лес, свежий воздух. 

Начали, как всегда, с болота. Егеря выста-
вили зверя. Кабаны нашли лаз, проскочили, 
посланные вдогонку выстрелы не причинили 
им вреда, следов крови не нашли. На вечер 
предстояло ехать на вышки. Был обед, тосты: 
«Господа! Господа! Что я хочу сказать… Эту 
рюмку поднимаю за тех, кто своими руками 
возделывает нашу украинскую землю!», «Хвала 
рукам, что пахнут хлебом!» Хороший тост как-то 

слабо увязывался с полями, заросшими бурья-
ном, деревьями-самосеянкой. 

Полчаса назад топтали мы с народными слу-
гами их вдоль и поперек: сколько еще будет 
ждать земля-кормилица своего пахаря, а тут 
такой тост… подумалось: «как далеки они от 
народа», но самодостаточны, сердечны, про-
сты в обращении, хлебосольны, говоруны. Вот 

люди, которые сумели наполнить свой внутрен-
ний мир позитивом, чего не хватает другим в на-
шей бренной жизни. 

В организации охоты на вышках с напарни-
ком мы не участвовали, но на другой день узна-
ли (хотя об этом в хозяйстве говорить не при-
нято), что кабан был удачно отстрелян. Сторож 
Юра при этом сказал: «О! Вчера такие казаки 
были, уехали за полночь». 

Их я назвал «хозяевами жизни» — пред-
ставителей силовых структур. Внешне они мало 
чем отличались от других охотников. Хорошо 
одеты, на дорогих машинах. Оружие имеют по-
круче, карабин СКС для них — рудимент. Так 
же говорливы, не прочь на почин рассказать 
пару соленых анекдотов. Охотно поделятся, как 
в одном из хозяйств в Житомирской области 

отстреляли шесть кабанов: «Сколько печенки 
съели! А сколько выпито!» Но вот проведен 
инструктаж, с ухмылками сделаны росписи 
в журнале, выезжаем в поле. После того как 
собраны ружья, «поправлен глаз», один из го-
стей командирским тоном начинает глаголить: 
«Значит, так, — обращается он к своим това-
рищам, — стреляем по всему, что летит и дви-
жется, и никаких вопросов, я все беру на себя. 
А вам, это уже касается меня и моего напарника, 
каждому отдельный счет в швейцарском банке, 
не пожалеете!» Я смотрю на напарника, он так 
же, как и я, в недоумении от сказанного. За 
бутафорскими речами скрывается скаредность, 
жадность, неимоверная тяга к халяве.

Запусти их в угодья без контроля, выбьют 
все под чистую и глазом не моргнут. О таких 
охотниках писал век назад И.Ф. Рында, автор 
книги о писателе Тургеневе, будучи сам страст-
ным охотником, глубоко любящим природу: «По 
моему мнению, главная причина уменьшения 
дичи — жадность человеческая. Со всем можно 
бороться, только не с нею, не знающею преде-
лов. …Мне, например, известны случаи, когда 
три охотника во время двухнедельной охоты 
взяли до двухсот дупелей. Я удивился только, 
будучи не в силах понять такой высокой степени 
жадности». 

Прошлой осенью зашел я в охотничий ма-
газин прикупить патронов на голубиную охоту. 
Услышав о голубях, бойкий продавец, парень 
лет двадцати пяти, оживился: «В минувшие 

выходные четыреста патронов с напарником 
«разрядили».

«Много взяли?» — скорее утвердительно 
прозвучало в моем вопросе.  

«Ого!» — осклабился продавец, но ни о ме-
сте, где охотились, ни сколько добыли голубей, 
так и не сказал.

Пусть эти двое не для забавы, а живота свое-
го ради разрядили четыреста патронов — на-
лицо жадность, набили мяса, не думая о том, 
что будет в следующем сезоне, через два-три 
года? О какой правильной, рациональной охоте 
можно говорить… И ведь понимают, к каждому 
не приставят егеря или охотинспектора, а раз 
так, выполнив норму отстрела, не останавли-
ваются — «на наш век хватит». Увы, глубокое 
заблуждение, чем это оборачивается, известно 
каждому полевику. Именно благодаря вот таким 
у зеленых сложился стереотип об охотниках — 
как убийц всего живого на земле, хотя охота 
и убийство ничего не имеют общего. 

Заячий след потянул в густоту леса, а из него 
в болото, заросшее ивняком, осиной. Место 
было хорошо знакомым. Вспомнил, как в про-
шлом сезоне охотились на кабана и как опро-
стоволосился здесь молодой охотник, сошед-
ший с номера во время загона. Минутой позже 
кабаны пробежали в пяти метрах от его номера. 
Стоять на номере до тех пор, пока не поступит 
соответствующая команда — элементарное 
правило. Не говоря уж о том, что недопустимо 
использовать бедственное положение зверей 
при их добыче, палить по самкам птиц и зверей 
весной и в любое время года, когда охота за-
крыта. А разве стрельба по косуле, идущей с де-
тенышем, по свинье с поросятами не является 
грубейшим нарушением, если не сказать — пре-
ступлением? А стрелять в зайца на лежке? 

Можно и дальше приводить обширный свод 
охотничьих правил, которыми необходимо руко-
водствоваться человеку с ружьем. Но я пытаюсь 
ответить себе: «Трудно ли быть в наше время 
правильным охотником?» Ведь охотиться, стро-
го придерживаясь и выполняя общепринятые 
правила, это, конечно, дорогого стоит, но еще 
не значит быть правильным охотником.  Отвечаю 
на свой вопрос: «Трудно, очень трудно». Кто-то 
сказал: «Следование правильной охоте — это 
удел нравственно зрелых людей, со сложившей-
ся психикой». А разве больное общество может 
воспитать таких людей? И не обидно ли слышать 
такие слова о том, что живем мы не в стране, а на 
территории, где коррупция зашкаливает. Где ца-
рят убийства, рэкет, захват чужих предприятий… 
Где элементарные права рядовых людей, в том 
числе и охотников, нагло игнорируются, где день-
ги чуть ли не единственный «ингредиент» в от-
ношениях между людьми. Спросите: «А причем 
здесь охота?» А разве человек, живущий в таком 
обществе, хочет он того или нет, осознанно или 
на подсознательном уровне не начинает наследо-
вать пороки, дурные привычки, гнусные поступки 
членов своего сообщества? 

О какой правильной охоте может идти речь, 
если он, охотник, далек от своего внутреннего 
совершенства? Именно мораль, а не перечень 
требований, что тоже необходимо, определя-
ет поведение охотника. Главное мерило здесь 
не то, что тебя кто-то накажет, а то, что ты пере-
стаешь жить в ладу с совестью. Как говорил 
А.С. Пушкин: «Ты сам свой высший суд». В этом 
плане характерен пример японского самурая, 
который в душе струсил в бою, хотя об этом 
никто не знает, и бой закончился победой. Са-
мурай приходит к своему главному и говорит: 
«Я струсил, я должен совершить харакири». 
Его знают как достойного воина, отговаривают. 
Но тот непреклонен и карает себя высшей ме-
рой наказания. Но нам далеко еще до этической 
стороны, хотя бы осознать и придерживаться 
охотничьих норм и правил и изымать именно 
то количество диких животных и птиц, которое 
не наносит вреда популяции. 

Я возвращаюсь с охоты. Неудачной. Но на-
строение хорошее. Впереди горбилась, будто 
накрытая белым саваном, крыша моего дома. 
Перед глазами прошли вереницей охотники, их 
лица — добрые, приветливые, хлебосольные, 
со скрытой завистью, недоброжелательные, 
себе на уме, почти не запомнившиеся. Не давала 
покоя кем-то брошенная фраза: «Если основной 
закон бытия — борьба за выживание, то каж-
дый имеет право на жестокость и бесстыдство». 
А вы согласны с этим?

4

Виктор ЛЮТЫЙ-МОРОЗОВ, Украина

быть правильным охотником
иду тропить зайца. за моими 

плечами «ижевка», рюкзак, 
в нем термос с чаем. ночью 

шел снег, утром подморозило. 
под ногами шуршит, 

рассыпается бисером белая 
крупа. лес выбелился 
верхушками деревьев, 

на громадных соснах 
прогнулись под тяжестью 

мохнатые белые гирлянды. 
свежо в природе, легко 

на душе, в мыслях одно: «Что 
покажет мертвая пороша?»
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Охотиться, строго придерживаясь и выполняя общепринятые 
правила, это, конечно, дорогого стоит, но еще не значит быть 
правильным охотником.
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Е
е рабочий стол находился в разбор-
ном производственном домике, рядом 
со столом прораба буровых работ. Наша 
геологоразведочная партия работала 
в пустыне, где днем жарища, а ночью 

и утром относительно прохладно и постоян-
ный ветер. До сих пор помню, как противно 
скрипела на зубах потревоженная машинами 
и гонимая этим ветром мелкая лёссовая пыль 
с песочком. Буровик, тучный, уже в возрас-
те мужчина, вечно страдал от жары, распахи-
вал настежь дверь и окна в домике, а Натали 
по утрам постоянно мерзла и просила колле-
гу не устраивать сквозняк. Однажды буровик 
оказался не в духе, в ответ на ее очередную 
просьбу обозвал Натали жердью и сказал, что 
у нее в жилах не кровь, а моча… Обидевшаяся 
«мисс» объявила грубияну бойкот, и они долго 
не разговаривали. Что их в конце концов поми-
рило, неизвестно, но это произошло, и вскоре 
коллектив заметил, что у них отношения уже 
не просто служебные…

Однако их походно-полевой роман длился не-
долго. Супруга буровика узнала о похожденниях 
благоверного, передала ему из города с оказией 
письмо, в котором предъявила ультиматум: либо 
ты переводишься в другую партию, либо я подаю 
на развод. Донжуан предпочел первый вариант. 
Ну а Натали горевала недолго. В буровых сезон-
ных партиях процент мужской части коллектива 
над женской превышался десятикратно (такова 
специфика работ), у «мисс геология» появились 
новые ухажеры, как теперь говорят — возникли 
отношения с молодым специалистом, и дело за-
кончилось свадьбой.

Молодожены перевелись в стационарную 
экспедицию с детским садиком и школой, 
вскоре нарожала Натали своему избраннику, 
тоже, кстати, буровику, одного за другим троих 
пацанчиков, и закрутилась жизнь восточной 
красавицы по накатанному сценарию: работа, 
дом, садик-школа да книжки-тетрадки. Закру-
тилась на годы. Супруг ее оказался охотником 
и хозяйственным мужиком — редкое сочета-
ние. Обычно из охотника хозяин никудышний 
получается, по себе знаю, а Натали повезло — 
и дичь на их столе часто бывала, и домашняя 

крольчатина всегда имелась. Разводил ее муж 
кроликов, и эти, по обыкновению хилые уша-
стики, на удивление исправно велись на их 
подворье.

Забоем ушастиков обычно занимался сам 
супруг, а тут послали его в командировку, 
и надолго. Не стала Натали просить соседей-
мужиков о помощи, взяла в руки полено и ли-
шила кролика жизни. Кровь «чингисхана» дала 
себя знать даже через множество поколений, 
а как супруг снимал шкурку и разделывал 

тушку, Натали видела, и все у нее получилось. 
Аксиома, что страшно бывает только в первый 
раз, и тут подтвердилась, со следующим уша-
стиком Натали совладала гораздо быстрее, а в 
дальнейшем крольчатина на их столе не пере-
водилась и в отсутствие хозяина. Привлекать 
сыновей к такому, скажем прямо, не совсем 
приятному занятию Натали не решилась из-за 
боязни, что это повлияет на детскую психику, 
хотя старший сын ужу бывал с отцом на охоте.
Вернулся хозяин из командировки, привез и по-

дарил жене пару шикарных шкурок соболей, 
которых сам добыл возле поселка Ванавара, где 
когда-то упал известный Тунгусский метеорит. 
Там в конце восьмидесятых производились бу-
ровые работы, к сожалению, не знаю, с какой 
целью и куда он был командирован. Вступившая 
в бальзаковский возраст слегка располневшая 
и потерявшая былую красоту Натали долго вер-
телась у зеркала, прикладывая соболей к раз-
ным частям тела, младшие сыновья не отходили 
от папы, а старший, копия мамы, глядя на до-
машний подиум, старательно прятал усмешку 
в едва обозначившиеся чернявые монгольские 
усики.

Грянула перестройка с ее последствиями. 
В южных братских республиках поднимал го-
лову национализм; геология, как отрасль, стре-
мительно покатилась под гору, и семья Натали 
приняла решение уехать в Россию. 

Очутились они на моей родине, на Алтае, 
в небольшом рабочем поселке. Супруг у Натали 
был мужиком стойким, от житейских передряг 
не захандрил, не спился, и мало-по-малу семья 
на новом месте обустроилась.

Уж не знаю, что повлияло, то ли пресловутые 
соболя, то ли кровь завоевателей в очередной 
раз взыграла, только увлеклась Натали охотой. 
В степных окрестностях их поселка по полеза-
щитным лесополосам водились зайцы-беляки. 
Удивительно, но это факт, я и сам в таких уго-
дьях на них охотился, будучи в отпусках. Охота 
ходовая, тяжелая. Натали занимала позицию 
в прогале лесополосы, а муж со средним сыном, 
также проявившим интерес к охоте, шли в загон. 
Поднятые с лежек беляки в поле не убегали, 
двигались по лесополосе и попадали под вы-
стрелы охотницы.

Люди ищут судьбу, а судьба — людей, как 
подметил известный писатель. Теперь я, родив-
шийся на Алтае, живу на Рязанщине, а бабушка 
Натали, уроженка Казани, проживает на моей 
родине. Над ее кроватью в простенькой рамоч-
ке висит черно-белая фотография, где на еще 
неубранном свекловичном поле стоит улыбаю-
щаяся Натали, за плечами у нее ружье и рюкзак, 
а в руках держит двух не успевших побелеть 
окончательно рябых зайцев-беляков…

роГ-инФорм

тропой охотника
В Орловском музее изобразительных ис-
кусств 2 марта 2018 года начала работать 
уникальная тематическая выставка «Тропой 
охотника», при оформлении экспозиции кото-
рой использованы экспонаты, в основном, из 
фондов единственного в России Музея охоты 
и рыболовства Росохотрыболовсоюза (в этом 
году музею исполнится 30 лет!).

На выставке представлены как предметы, 
имеющие непосредственное отношение к ее 
теме (высококачественные таксидермические 
изделия, макеты, шкуры, охотничьи трофеи, 
образцы прикладного охотничьего искусства), 
так и произведения различных видов изобра-
зительного искусства, позволяющие погру-
зиться в атмосферу русской охоты: офорты 
заслуженного художника России И.П. Мако-
веевой; анималистическая пластика россий-
ского  скульптора Р.М. Шерифзянова; принты 
одного из ведущих российских художников-
анималистов, живописца, графика и худож-
ника книги В.А. Горбатова; рельефные панно 
— точные копии древней наскальной живопи-
си (искусственный камень, натуральные кра-
сители), выполненные уже упомянутым Р.М. 
Шерифзяновым и скульптором-керамистом-
анималистом П.В. Хохловкиным.

Там же можно увидеть старинные «охот-
ничьи» открытки, современную фарфоровую 
и фаянсовую посуду Павлово-Посадской ке-
рамической мануфактуры с изображениями 
пейзажей и охотничьей тематики: лошадей, 

собак, зверей и птиц. Экспозицию также ор-
ганично дополняют произведения отечествен-
ных и зарубежных мастеров из фондов Ор-
ловского музея изобразительных искусств.

На церемонии открытия директор Музея 
охоты и рыболовства О.Н. Шевчук огласила 
приветственное письмо президента Росохо-
трыболовсоюза Т.С. Арамилевой, в котором 
выражена глубокая признательность Управ-
лению культуры и архивного дела Орловской 
области и лично директору Орловского музея 
изобразительных искусств С.А. Четвериковой 
за колоссальный вклад в  сохранение рус-
ских охотничьих традиций и истории. Скуль-
птор Р.М. Шерифзянов поведал о своем 
творческом пути в анималистическом жанре. 
Слова благодарности сотрудникам музея от 
орловских охотников высказала председа-
тель Орловской областной общественной 
организации охотников и рыболовов Е.А. 
Буданова.

По окончании официальной части меро-
приятия гости выставки приняли участие в 
работе прямого эфира на радио в передаче 
«Парк культуры» ГТРК «Орел» с обсуждением 
новой выставки. Ее организаторы надеются, 
что знакомство с ней будет способствовать 
развитию в нашем обществе внимания к 
вопросам экологии, любви к природе, ци-
вилизованному отношению к охоте, а также 
изучению и соблюдению вековых традиций 
российского охотничьего дела. Выставка бу-
дет работать до 25 марта.

1974 год. если бы в то время у нас проводился конкурс на звание 
«мисс азия», первое место отдали бы натали, нашему 
экономисту. Этакая длинноногая стройная девица с внешностью 
модели. в роду у натали среди предков были татары, это 
сказалось, и выглядела она прямо-таки восточной красавицей.

натали

НА КРОВЯХ

Владимир БОРЕЦКИЙ
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новые 
поправки
Иногда происходит то, чего 
не ждешь. Вот чего-чего, 
а интересных поправок в 
Закон «Об оружии» лично я 
никак не ожидал, но можно 
сказать, что это приятный сюрприз. 

Более пятнадцати поправок с основной 
направленностью на спортивное оружие и, 
если так можно выразиться, спортивизацию 
владельцев оружия. Тут и разрешение уве-
личенных по емкости магазинов, увеличение 
срока действия лицензии на покупку оружия 
до года, возможность приобретения боевого 
оружия организациями, которые производят 
оружие, самое интересное — идея разре-
шить продавать нарезное длинноствольное 
оружие калибра .22 ЛР без пятилетнего ста-
жа. Да что говорить, одно из предложений 
снизить этот стаж, владение гладкостволь-
ным оружием до приобретения нарезного 
с пяти до трех лет, изменить разрешенное 
количества оружия у длинноствольных дро-
бовиков и нарезного до 10 единиц вместо 
пяти и даже выделить отдельные пять для 
малокалиберного оружия. Попытка «разру-
лить» вопрос владения нарезным оружием, 
если вдруг у гражданина больше нет глад-
коствольного, этот вопрос неочевиден, но 
все чаще поднимается владельцами оружия. 
Введение нового понятия «сервисное обслу-
живание» оружия с самостоятельным ли-
цензированием. Предложение снять запрет 
на рекламу гражданского оружия в СМИ и, 
как вишенка на торт, внесение дисциплины 
«Практическая стрельба» в перечень видов 
спорта, занятие которым разрешает приоб-
ретать нарезное оружие.

В общем и целом посыл мощный, по-
ложительный,  и его можно только при-
ветствовать. Как мне кажется, он не найдет 
достойной оценки со стороны Росгвардии и 
наших законодателей прежде всего потому, 
что расширяет права граждан на владение 
оружием, а сегодня мы видим совершен-
но обратную тенденцию. Кроме того, за-
ход, например, на малокалиберное оружие 
слишком «топорный». Ну нельзя так про-
сто сказать «а давайте просто возьмем и 
сделаем малокалиберную винтовку юри-
дически не нарезной». Надо как-то мягче, 
например, 22 Лр, патрон слабый, практиче-
ски никакой по энергетике, слабее картечи, 
выпущенной из гладкоствольного оружия, 
поскольку он кольцевого воспламенения, 
переснарядить его в домашних условиях 
не представляется возможным. Учитывая 
вышесказанное, возможно, необходимо 
перевести его в разряд гладкоствольного 
оружия. Можно еще кивнуть на ланкастер, 
но лучше не надо, как бы обратно не при-
летело…

Непонятно по сервисному обслужива-
нию: предлагается лицензировать «чист-
ку и смазку». С одной стороны, понятно, 
если оружие передается из рук в руки, тот, 
кто берет его для услуги, должен быть с 
лицензией, но как бы не получилось так, 
что из-за кривости формулировки все мы, 
владельцы оружия, не потеряли возмож-
ность чистить и смазывать оружие. Этот 
момент особенно волнует. Кроме того, где 
эти фирмы? Сам «Концерн Калашников» 
не смог организовать сети мастерских ни 
по гарантии, ни за деньги, по любому по-
воду оружие надо отсылать на завод; если 
это не по силам концерну, откуда появятся 
эти услуги? Рынок крайне маленький, да и 
оружие люди предпочитают чистить сами 
или вообще не чистить. 

Каков прогноз? Большинство предложе-
ний так и останется предложениями, одно-
значно завернут мелкашку,  может, расширят 
количество единиц, кроме травматики, на 
нее у РГ аллергия, хорошо будет, если под-
винутся по стажу. Главное, чтобы сформули-
ровали грамотно про «чистку и смазку», а то 
будет, как говорится, «хотели, как лучше, а 
получилось, как всегда». 

В общем, инициатива хорошая, спасибо 
КК за попытку, будем ждать результатов. 

 Прошу читателей высказывать свои мыс-
ли и предложения в письме в редакцию или 
на электронную почту: rog@mk.ru или kas@
kalibr.ru.

колонка редактора

И 
именно на него ориентируются все про-
изводители. А нам перепадают крохи. 
Но в этом нет ничего удивительного. 
Ведь основная задача нынешней вла-
сти — привести нас к китайскому вари-

анту владения оружием. Вот что об этом сказал 
на заседании Совфеда в октябре 2017 года глава 
Нацгвардии Золотов: «Мы являемся противни-
ками распространения оружия, у нас общество 
еще не готово к этому ни экономически, ни пси-
хологически». А своим достижением гражданин 
Золотов видит изъятие у граждан оружия. Ко-
нечно, если у граждан не будет на руках ника-
кого ЗАКОННОГО оружия, то и терять им будет 
нечего. Одно слово — китайский вариант.

В Китае нет вообще никакого гражданского 
оружия. Оно запрещено. Гражданам запрещено 
владеть даже пневматическим оружием. И ку-
хонный нож могут не продать, если покупатель 
не сможет внятно объяснить, зачем он нужен. 
Но гражданское оружие на экспорт в Китае произ-
водят. И не одна фирма. Один питерский магазин 
представляет китайское оружие. 

Все мы знаем, что Китай в подавляющем 
большинстве случаев очень хорошо делает ко-
пии. И оружие — в первых рядах. Это уже тра-
диция. Конечно, граждане Поднебесной вносили 
творческие изменения в копируемое оружие. 
Например, производили копию «Маузера С-96» 
калибра .45АСР. И сейчас китайцы не особо замо-
рачиваются с конструированием оружия и лепят 
копии. Вот китайская фирма NORINCO представ-
ляет малокалиберную винтовку JW15A, которая 
является копией чешской винтовки CZ 452.

Оружие добротное (я подержал его в руках). 
Запирание происходит на две точки, что позво-
ляет использовать всю гамму патронов 22LR 
любой мощности. Длинный ствол — 610 мм, 
что длиннее, чем у ТОЗ-78. Да и сам карабин 
длиннее. Но если сравнивать с тем же ТОЗ-78, 
чуть легче. В комплекте два металлических 
магазина на 5 и на 10 патронов. Ложа сдела-
на из маньчжурского ореха. Ласточкин хвост 
для оптики. И цена — 21 000 рублей. На фоне 
нынешних цен на оружие — недорого. Кому 
сейчас нужна «мелкашка»? Понятно, что про-
мысловиков сейчас немного. А для любитель-
ской охоты «мелкашка» не очень подходит. Для 
развлекательной стрельбы подойдет, да и если 
у вас чешский «болтовик» или вообще нарезняк 
какой-то серьезный, то можно тренироваться, 
не тратя большие деньги на серьезный калибр. 
Хотя патроны 22LR все дороже и дороже, скоро 
сравняются по цене с .30-06. Но, может, опять 
китайцы помогут… 

Хочу рассказать еще об одном интересном 
ружье. Это копия достаточно известного помпо-
вого дробовика конца XIX века, сконструирован-
ного самим Джоном Мозесом Браунингом. Это 
оружие приняло участие в самом конце Первой 
мировой в составе американских войск в Европе. 
«Окопная метла» М.1897, точнее, его китайская 
версия М1897 Pump Shotgun 12Х70. В принципе, 
данное оружие могло бы иметь успех у любите-
лей реконструкций и стрелков из исторического 

оружия, но мне видится, что есть еще одна ниша 
для этой конструкции. У данного оружия имеется 
внешний курок, чего уже давно нет у других пом-
повиков. Что это дает? Вы можете длительное 
время ходить с заряженным оружием, с патроном 
в патроннике, но со спущенным курком (курок 
ставится на предохранительный взвод). То есть 
оружие заряжено, готово к применению, но без-
опасно. Конечно, можно сказать, что любой пом-
повик, поставленный на предохранитель, также 
безопасен. Так, да не так! Там взведенный курок 
поставлен на предохранитель и теоретически мо-
жет сорваться в любой момент. Спущенный курок 
более безопасен, а взвести его можно одним бы-
стрым движением. И боевая пружина не садится! 
Но кому может понадобиться такое оружие? Гео-
логам, туристам и многим другим, кому необхо-
димо много перемещаться в тех местах, где воз-
можна встреча с опасными животными и людьми. 
Это оружие путешественника, для выживания. 
Если, как и прототип, это оружие разбирается 
на две части (ствол с магазином и ствольная ко-
робка с прикладом), то вполне подойдет. А вот 
вес великоват (3,5 кг). 

Для поклонников «Терминатора-2» есть 
NORINCO NR87, копия Winchester Model 1887. 
Оружие сконструировано опять же Браунин-
гом, достаточно оригинально. Подойдет для 
стрельбы по бутылкам и вполне достойно сто-
ять в сейфе. Стоит, как и предыдущая модель, 
45 000 рублей.

Весьма интересна копия американского ка-
рабина М4А1 в калибре .223Rem CQ-A в том 
же калибре. Весьма приятная штучка. Всего… 
100 000 рублей!!! 

Мне интересно, зачем везти в Россию ки-
тайские копии пистолета ТТ? Или у нас свои ТТ 
на складах закончились? Если китайский стоит 
35 000, то сколько должен стоить отечествен-
ный, со склада? Очень жаль, что это оружие 
продается только организациям. По-моему, 
настала пора разрешить гражданам владеть 
короткоствольным оружием. 

После нормализации отношений турки воз-
вращаются на наш рынок. И вот что интересно: 
хотя турки также в первую очередь ориентиро-

ваны на рынок США и у них преобладают по-
луавтоматические ружья, классические ружья 
имеются в большом ассортименте. Посмотрите, 
что у нас. По большому счету, из охотничьей 
классики осталось только три ружья: ИЖ-18, 
ИЖ-43 и ИЖ-27. То, что сейчас есть в продаже, 
их слабая модернизация. Вот тут и вспомнишь 
советский Госплан с его директивами внедрения 
новых моделей. А вот турки занимают все ниши. 
У них есть даже курковая одностволка! Фирма 
Ottomanguns, которую у нас знают по автома-
тическим ружьям Bronco, выпускает курковую 
одностволку, при этом в большом ассортименте: 
12,20,.410 калибрах и со всеми тремя стволами 
сразу, в дереве, пластике, карбоне. В полном 
комплекте подобное ружье стоит $1000. Правда, 
на нашем рынке мы этого пока не увидим. Да 
и вообще нет у нас одноствольной курковки. 
А ведь хаживал я по молодости лет с ИЖ-17. Лег-
кое, удобное, безопасное, прикладистое. Ну да 
ладно, дело прошлое, но можно было бы и воз-
родить ИЖ-17 для любителей в .410 калибре. 

Фирма HUGLU предлагает две модели 
одноствольных ружей: 301А — курковое 
и 301G — безкурковое. Стволы длиной 710 
мм, ложе — орех, масса — 2,5 кг. Самое инте-
ресное — ружья неразборные: они складыва-
ются пополам. Удобно: достал, заряди, закрыл. 
Правда, на нашем рынке их нет! И курковые 
двустволки у турок есть в ассортименте. Та 
же компания HUGLU предлагает двуствольное 
курковое (с внешними курками) HRZ со ство-
лами 510 и 710 мм. Естественно, орех, смен-
ные чоки и классические замки с плоскими 
пружинами. Масса с короткими стволами — 
3,3 кг, с длинными — 3,5. Калибр — 12х76. 
Классическое тройное запирание: два под-
ствольных крюка и болт Гринера. И предохра-
нитель! Зачем он нужен на курковом ружье?! 
Но ружье предназначено для американского 
рынка… А вот цена не радует! Более 70 000. 
Почему? Потому что конкуренцию подобному 
оружию на нашем внутреннем рынке может 
составить только ТОЗ-БМ и его модификации 
б/у. Да! Чуть не забыл! И китайцы в этом пла-
не не отстают! 

Опять же турки готовы продать нам и без-
курковые двустволки с горизонтальным и вер-
тикальным расположением стволов. Но чем 
они готовы нас завалить — полуавтоматиче-
ские ружья. Тут и классические газоотводные, 
и инерционные, и в стиле «милитари». 

Поговорим о гладкоствольном оружии. 
Представлены двустволки с вертикальным рас-
положением стволов. Цена от 30 000 до 40 000 
рублей. Две модели полуавтоматов. Газоот-
водный полуавтомат ZR EVO в различных при-
кладах: дерево и пластик. Порадовала цена: от 
20 000 рублей. В сравнении с сегодняшними 
ценами — весьма демократично. А вот инер-
ционное ружье ZR SYNERGY стоит уже более 
33 000 рублей. Не совсем понятно, зачем заме-
нять газоотводный механизм на инерционный, 
если это не уменьшает габаритов оружия? Есть 
и оружие в стиле «милитари». Это модель MKA 
1919 в двух модификациях: «Т» и «S». Доста-
точно легкие модели: 3 и 3,1 кг.

Зная, что наша инфляция давно обогнала 
все ее компенсации населению, турецкий про-
изводитель снижает цены. 

Наш рынок пока еще интересен иностран-
цам, и они «столбят» территорию. Поэтому, 
кому надо, вполне могут найти бюджетное ору-
жие иностранного производителя неплохого 
качества.

Игорь СУСЛОВ, фото автора

иностранцы на наШем рынке

давайте признаемся, что российский рынок гражданского оружия 
не является основным ни для одного крупного предприятия, 
производящего оружие, — как зарубежного, так и отечественного. 
самый лакомый кусок — рынок сШа.

ПОЛНОСТЬЮ СТАТЬЮ 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru
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Куршский залив, Калининградская обл.
Погода, состояние водоема: солнечно, без-
ветренно, — 3, лед 25-30 см. Мормышка. 
Рыба: окунь, плотва, лещ, ерш; 3-5 кг. Са-
мая большая рыба лещ, 1 кг.

Любовское вдхр., Тульская обл.
Мормышка. Насадка, прикормка: мотыль. 
Рыба: окунь; 1-3 кг. Самая большая рыба 
окунь, 400 г.

Исетское озеро, Свердловская обл.
Погода: солнечно, штиль, морозно. Мормыш-
ка. Насадка, прикормка: мотыль. Рыба: лещ; 
1-3 кг. Самая большая рыба лещ, 500 г.

Чаны, озеро, Новосибирская обл.
Погода, состояние водоема: от — 10 днем, 
до — 27 ночью, 750, ветер слабый, лед 
толщиной 1 м. Мормышка. Приманки: мор-
мышки, включая фосфорные, крючки № 
8-9, красного цвета. Насадка, прикормка: 
мотыль, мормыш. Рыба: карась; больше 10 
кг. Самая большая рыба карась, 800 г.

Яузское вдхр., Тверская обл.
Погода: солнечно и морозно, ветер В, сла-
бый. Мормышка, поплавочная снасть. На-
садка, прикормка: мотыль. Рыба: лещ; боль-
ше 10 кг. Самая большая рыба лещ, 800 г.

Челбаш, озеро, Тюменская обл.
Погода: ночью до — 17, днем — 7-9, переменная 
облачность, ветер умеренный. Зимние жерлицы. 
Насадка: живец чебак. Рыба: окунь; больше 10 
кг. Самая большая рыба окунь, 1,8 кг.

Исеть, река, Свердловская обл.
Погода: солнечно, безветренно. Фидер. 
Насадка: опарыш + мотыль. Рыба: карп, 
карась, плотва, лещ, язь; 5-10 кг. Самая 
большая рыба карп, 2 кг.

Лух, река, Ивановская обл.
Погода: морозно, с утра пасмурно, к обеду 
метель, ветер СВ, давление низкое. Мор-
мышка без насадки, иногда подсадка опа-
рыша. Рыба: плотва; до килограмма. Самая 
большая рыба подъязок, 80 г.

Рузское вдхр., Солодово
Погода: весь день шел снег, — 10, ветрено. 
Поплавочная снасть. Насадка, прикормка: 
мотыль. Рыба: плотва, лещ, густера; 1-3 кг. 
Самая большая рыба лещ, 200 г.

Волга, Углич, Ярославская обл.
Погода: мороз, солнце. Мормышка. Насад-
ка, прикормка: мотыль. Рыба: плотва; 5-10 
кг. Самая большая рыба плотва, 300 г.

Куршский залив, Калининградская обл.
Погода: — 15, сильный ветер, солнечно. 
Мормышка. Рыба: плотва, лещ, ерш; 5-10 
кг. Самая большая рыба лещ, 1 кг.

Угличское вдхр., Тверская обл.
Погода: с утра — 32, во второй половине 
дня — 15. Блеснение, мормышка. Приман-
ки: блесна, балансир. Насадка: мотыль. 
Рыба: окунь, судак, берш; до килограмма. 
Самая большая рыба судак, 400 г.

Волга, Саратовская обл.
Погода, состояние водоема: — 15, 770, 

штиль, лед 60 см. Зимние жерлицы. При-
манки: живец. Рыба: щука; больше 10 кг. 
Самая большая рыба щука, 6 кг.

Московское море, Федоровский залив
Погода, состояние водоема: с утра до — 27, 
днем до — 12, солнечно, безветренно, лед 
от 10 до 30 см. Мормышка. Насадка, при-
кормка: мотыль. Рыба: окунь; 1-3 кг. Самая 
большая рыба окунь, 250 г.

Пироговское вдхр.
Погода: — 5, ветер слабый. Мормышка 1,8 
-2,3 мм. Насадка, прикормка: мотыль. Рыба: 
окунь, плотва, ерш; 1-3 кг. Самая большая 
рыба окунь, 80 г.

Ханка, озеро, Приморский край
Погода, состояние водоема: ветрено, солнечно, 
— 10, лед толщиной больше метра. Зимние 
жерлицы. Насадка: гольян речной. Рыба: щука; 
5-10 кг. Самая большая рыба щука, 3,5 кг.
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вести с водоЁмов
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

С
удя по всему, приходит или быстро 
приближается период температурного 
расслоения воды. Как только наступит 
длительная оттепель и под лед начнет по-
падать более теплая воды, так и начнется 

расслоение. Рыба поднимется выше и искать 
ее придется или в полводы, или под берегами, 
или над ямами.

Но и сейчас успех ловли уже во многом 
зависит от способности рыболова найти тот 
горизонт, на котором стоит рыба. На боль-
ших водоемах поведение рыбы пока наиболее 
стабильное, она предпочитает не совершать 
длительные миграции и ограничивается сме-
ной горизонта нахождения. По совокупности 
погодных факторов, сейчас очень трудное для 
ловли время и очень нестабильные и мало 
воспроизводимые результаты. День на день не 
приходится. В поисках стоит иметь в виду, что 
главным фактором, влияющим на активность 
рыбы, стала температура воды. Там, где вода 
ниже четырех градусов, даже такие холодно-
водные рыбы, как форель и сиговые, впали в 
анабиоз. Они стоят или вяло перемещаются, не 
обращая внимания на приманки.  

Лучшие результаты были на больших про-
точных водохранилищах, где сохраняли вы-
сокую активность окунь, а также некрупная 
плотва. С подлещиком на водохранилищах 
ситуация вполне стандартная для этого вре-
мени. Клюет мелкий и очень мелкий подлещик. 
Поэтому многие отказываются от его ловли в 
пользу плотвы. На поливы подлещик выходит 
и распределяется очень неравномерно. Более 
того, рыба может стоять на весьма ограничен-

ном участке или даже идти по своей «тропе», 
совершенно не отклоняясь в сторону. Такой 
участок нужно найти. Кормить с надеждой 
на везение не имеет никакого смысла. Рыбу 
сначала нужно обнаружить или с помощью 
эхолота, или с мормышкой без прикормки. 
Только после этого можно пытаться удержать 
и активизировать рыбу прикормкой. Имеет 
смысл после обнаружения рыбы прикормить 
очень небольшим количеством мотыля с де-
сяток лунок, расположенных в 20-30 метрах 
друг от друга, и постепенно выбрать из них 
одну, наиболее перспективную. Даже на учас-
тке, где встала рыба, ее концентрация очень 
неравномерная. Интересно и то, что лучшая 
лунка не будет выделяться ни глубиной, ни 
рельефом дна. Под ней, скорее всего, будет 
максимальная температура воды.

Очень интересная ситуация на проточных 
озерах, которая была уже две недели назад, 
а сейчас наблюдается даже на некоторых не-
проточных карьерах и глубоких озерах. Рыба 
покидает зону около плотины и устремляется в 
верховья, видимо, в ожидании притока свежей 
воды. Но морозы сделали свое дело. Вода не 
пошла, и рыба замерла где-то на середине свое-
го пути. Клев был весьма активным, особенно 
после окончания сильных морозов, но очень 
трудно было найти активную рыбу. С потепле-
нием в конце недели клев не улучшился, а даже 
ухудшился. 

Стабильная по клеву была ситуация на не-
больших реках, но в уловах опять стал пре-
обладать окунь, а уклейка временно отошла 
на второй план. Можно было ожидать, что за 

мигрирующей мирной рыбой начнут переме-
щения и хищники, что и произошло. Явно акти-
визировалась щука, причем повсеместно. Щука 
ловится как на водохранилищах, так и на реках, 
приблизительно с той же интенсивностью. 

ВОДОХРАНИЛИЩА
На прошедшей неделе порадовала рыбалка 
охотников за плотвой на Рузском и Истринском 
водохранилищах. Если на Истринском народ 
довольствовался большим количеством мелкой 
рыбы, то на Рузском искали и многие находили 
очень неплохую по размерам рыбу. Наблюдал-
ся первый всплеск в этом году клева прилич-
ной плотвы на Химкинском водохранилище. 
Подлещик более крупного размера клевал в 
морозы, с потеплением размер рыбы в уловах 
резко уменьшился. Усугубляет ситуацию тот 
факт, что подлещик временами совершенно 
непредсказуемо реагирует на, казалось бы, про-
веренную прикормку. В морозные дни, напри-
мер, на Рыбинском водохранилище стабильно 
клевал окунь на балансир, но с потеплением 
рыба встала. 

ОЗЕРА
На Сенеже клева в целом еще нет. Ловятся 
мелкий окунь и плотва, уклейка пока не про-
явилась. На Плещеевом озере хорошие и, глав-
ное, стабильные уловы по мелкому и среднему 
окуню. Кто имеет приметные места и знает, 
как ловить, тот уже ловит плотву. Рыба пока 
не очень крупная, но ожидать в это время под-
хода к береговой бровке плотвы и подлещика 
явно рановато. В проточных озерах с началом 

потепления в солнечную погоду начал клевать 
крупный пескарь. Результаты пока еще очень и 
очень слабые, но с десяток хороших рыбок уже 
поймать можно.

КАРЬЕРЫ
На карьерах, и не только на самых крупных, но 
и небольших, но глубоких, периодами происхо-
дили и происходят непрогнозируемые всплески 
активности окуня. Стала попадаться плотва на 
неглубоких местах. На прикормку плотва не реа-
гирует, удержать ее под лункой подбрасыванием 
щепоток мелкого мотыля удается на несколько 
минут. Поэтому лучше бурить и бурить новые 
лунки.

НА РЕКАХ
На больших реках сейчас результат рыбалки 
определяют два основных фактора — это сброс 
воды и знание особенность поведения рыбы в 
данной конкретной реке. На малых реках про-
ще, но здесь другая проблема — трудно пере-
двигаться. На таких реках, как Дубна, Сестра, 
Веля, Киржач, Нерль, Шерна и многих других, 
аналогичных по размерам, толщина снежного 
покрова такова, что можно «утонуть» в снегу и 
воде под ним. 

ПЛАТНЫЕ ВОДОЕМЫ
Две недели клев форели отличался крайней 
нестабильностью. Замер сиг. Зато проснулась 
щука и клюет с каждым днем все лучше. Под 
Егорьевском продолжается успешная ловля со 
льда карпа и карася. Зашевелился карась в пру-
дах на Малой Истре.

на дворе относительно устойчивая погода 
с характерным для середины марта 
похолоданием. морозы немного ниже 
нормы, но это не отражается на общих 
закономерностях клева. не стоит 
забывать, что для рыбы, пока не пойдет 
под лед талая вода, становится все хуже 
с дыханием.
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из татарстана

Лед оставался опасным, но это не удержи-
вало любителей от последних рыбалок 

по-зимнему. Местами они были возможны 
на Волге, Бузане, Болде и Ахтубе. Рыба была 
неактивной, но при должной сноровке удава-
лось поймать несколько неплохого размера 
тарашек, жилой воблешки, сопы, а иногда 
подлещиков. В отдельные дни неплохие ры-
балки складывались на Верхнем Бузане. На 
мотыля брала мерная тарашка, плотва и жи-
лая воблешка, окуни. Судак привередничал, 
редко брал не только на балансир, но и на 
донки. За икряной щукой отправлялись на 
ильмени и в затоны рек и ериков, но часто и 
там она была неактивна.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Ледовая обстановка ухудшается. На реках 
появились промоины. Белая и хищная 

рыба были привередливы и малоактивны. 
На Оке изредка неплохие рыбалки были в 
Аненском затоне, у Воробьевой переправы, у 
Гремячево. На животные насадки на донки и 
«вертолеты» удавалось поймать густеру, плот-
ву, ершей и подлещиков. Изредка случались 
неплохие рыбалки на Суходреве у Детчино. 
Побывавшие на Рессе, Серене, Брыни и Луже 
изредка попадали на активный клев плотвы, 
густеры и окуня. На прудах у Бушмановки, на 
оз. Вырка на мормышки и жерлицы неплохо 
ловили щук и окуней.

Александр МАТВЕЕВ

из астрахани

из калуГи

из волГоГрада

Рыба откровенно захандрила. В Биюргане в 
лучшем случае 2-3 щучки за день и боль-

шая проблема с живцом. В Мелькени с пере-
менным успехом тоже можно рассчитывать 
на пару щук, а вот плотвы в ее традиционных 
местах, совсем нет. На Первомайке пару дней 
плотва появлялась, и уловы доходили до 3-4 
килограммов, но потом исчезла и там. В райо-
не Нижнекамска на Каме десяток рыболовов 
пытался найти берша, но удалось это далеко 
не всем, да и в целом статистика этого сезона 
удручает: 1 берш за одну рыбалку. Примерно 
такая же картина в районе Камских Полян. 
Берша и судака ловят плохо. На реке Шешме 
в том же районе в заливах периодически ловят 
плотву, но там все плохо с размером рыбы. 
Десяток плотвиц умещаются в кулаке. Не луч-
ше обстоят дела и на реке Зай. На протоках 
пытаются ловить окуня, но там 300 граммов 
это трофей. В целом удалось побывать в де-
сятке мест, но хорошей рыбалки не нашли, 
разве что только ловлю матросиков на пруду 
в Калмаше. Так что ждем оттепель.

Павел ЕЛИЗАРОВ, г. Набережные Челны

Талая вода под лед еще не пошла, поэтому 
на Карповском водохранилище стабильных 

уловов пока не наблюдается. Кто-то попадает 
на неплохой клев, а кто-то жалуется на его от-
сутствие. Проезд в Волго-Ахтубинскую пойму 
затруднен повышением уровня воды в Ахтубе. 
В артериальных ериках появляется течение, 
и рыбалка коренным образом меняется. В 
закрытых глубоких озерах клев слабый, но 
стабильный. Просыпаются крупный окунь и 
плотва. Чаще всего уловами хвалятся любите-
ли безмотыльной ловли. Волгоградское водо-
хранилище радует «ходоков» стабильными 3-6 
хвостами на одного рыболова. Правда, есть и 
те, кто уходит с бескрайних просторов пустым. 
Все жалуются, что судак очень мелкий.

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

Александр ТОКАРЕВ, г. Йошкар-Ола, фото автора

был месяц март

вести с водоЁмов

март… непостоянное время. сегодня 
моросит дождь, оставляя круги на черных 
ледяных лужах, а завтра вдруг загудит 
ветер, забьется в сонных окнах квартир и 
домов, воя тоскливо, словно волки на гону, 
а утром проснешься и не сможешь открыть 
дверь под тяжестью снежных барханов.

Т
ак же и с мартовской рыбалкой. Сегодня 
еще ходил по, казалось бы, незыблемо-
му ледяному монолиту большой реки. 
А завтра, здесь же, на фарватере, чуть 
ли не на твоих следах, проглянет черно 

вода из-под гнилого льда. Только ступи ногой 
и будешь держаться за кромку ломающегося 
льда. Ладно, если сил хватит выдернуть ноги из 
ледяной и быстрой воды, да «спасалка» висела 
на шее с острыми шильцами. Только воткни в 
лед да подтянись на руках, но случается и по-
другому. Лучше не ходить в это время одному 
по мартовской хляби. Из большой промоины 
трудно выбираться одинокому рыболову.

МАРТОВСКАя ПЛОТВА
В эти тихие дни серых оттепелей или ярких 
солнечных дней серебристая сорога уже по-ве-
сеннему жадна и азартна. Но непостоянна, как 
и подобает таким огненноглазым красавицам, 

капризным, как миледи. Сегодня она может 
брать на глубине, завтра в протоках, где уже 
имеется что-то вроде весеннего хода, только 
подо льдом, а послезавтра ее можно встретить 
в устье какой-нибудь захудалой речушки, где и 
глубины-то нет. 

Все утро мы бродили в поисках плотвы. 
Влажный туман стелился над просторами во-
дохранилища. Пахло пронзительной весенней 
свежестью, теплой корой с островов и уже 
первыми горькими проталинами на обрывах, 
открытых ветрам и солнцу. Сеялась мелкая мо-
рось, и казалось, что весь воздух состоит из неё 
и другого светлого мира не существует.

Из снастей у нас обычные удочки с тончай-
шей леской и серебристыми вольфрамовыми 
мормышками, на которые сорога брала всегда 
хорошо. Но сегодня утро не задалось. За ос-
тровами, ближе к фарватеру, попали было на 

стайку сороги граммов этак на триста. Но толь-
ко первые рыбки были такими. Дальше пошла 
уже сорожка, что называется, живцовая.

— Ну что, к островам пойдем, ноги ломать? 
— тоскует напарник.

— А чего ноги ломать, наст еще держит. 
Только бы не раскис. День впереди, дойдем, — 
подбадриваю товарища.

— Успокоил… Тут километра три-четыре.
Но делать все равно нечего. И мы двинулись 

в обратный путь.
В широкой протоке делаем передышку и 

бурим лунки. Но и здесь поклевывает мелкая 
плотва,  да изредка окунек ударит по мормыш-
ке. А потом что-то вообще затихла жизнь подо 
льдом, словно в предчувствии чего-то особен-
ного. И это особенное случилось. Где-то за 
островами пошел шум, потом и на ближнем 
чапыжнике из сохлых березок вздохнул ветер, 
дохнуло холодом, а потом стало гнуть мелколе-

сье на островах сильным ветром со снежными 
зарядами, среди которых вдруг стало прогля-
дывать голубое небо. И в какие-то считанные 
минуты мир вокруг нас стал меняться, а потом и 
вовсе из серого и влажного стал вдруг цветным 
и ярким. Вот это и есть мартовская погода, от 
которой не знаешь чего и ждать, хорошего или 
плохого.

— Да-а, — тянет Сергей. — Теперь на смене 
погоды вообще можно домой собираться. Ка-
кая рыба будет брать после такого. Наверное, с 
семьсот сорока сразу до семисот шестидесяти 
скакнуло…  

— Да, скорее всего. 
Как уже говорилось, весенняя плотва не-

предсказуема. Но и рыбаки тоже не лыком 
шиты. Те еще перцы…

Выяснилось, что коробки с мотылем мы 
оставили у прежних лунок, а до них топать и 

топать. Словом, день не задался. Решили вы-
ставить жерлицы, чтобы хоть как-то оправдать 
свое пребывание на льду. Не домой же ехать в 
такую рань. 

Покопавшись в своих запасах, достаю старые 
испытанные треноги-жерлицы, а тут из кармаш-
ка сумки мормышки-безмотылки вывалились.

— Проверим? — показываю товарищу.
— Э-э-э, на мотыля не брало, а тут на желез-

ку тебе бросятся.
Но я все же цепляю «козу» и опускаю в лун-

ку. Не успела «коза» дойти до дна, как кивок 
дрогнул, и на леске упруго заходила крупная 
рыбина. Вскоре на льду зашлепала хвостом 
крупная сорога.

Сергей внимательно наблюдает. Когда на 
очередном опускании безмотылки взяла еще 
одна такая же рыбина, он не выдерживает  и 
цепляет первую попавшуюся мормышку, ка-
жется, «чертика с коронкой», блеснувшей на 
солнце.

— Яркая слишком, — говорю снисходи-
тельно Сергею, но и он вываживает первую 
достойную сорогу. Как говорят, не было бы 
счастья…

Так мы и ловили плотву, радуясь яркому дню 
и сильной рыбе, рвущейся на тонкой леске и 
блестевшей победно на солнце. Но счастье было 
недолгим. Клев оборвался. Но нам хватило уже 
и этой рыбы, и этих впечатлений…

СМЕшНЫЕ жЕРЛИцЫ
В одно прекрасное мартовское утро мы сидели 
на стульчиках и тупо смотрели на сумку, в кото-
рой должны были находиться жерлицы. Но их 
там почему-то не было. А ставка в этот раз дела-
лась именно на них, поскольку эта протока была 
нашим фартовым местом, откуда мы никогда не 
уходили хотя бы с двумя-тремя хвостами. Но в 
этот раз положение было «аховым»: трясти над 
лункой мормышкой и тягать сорожек с ладош-
ку — перспектива пустая. Вот так ведь рыбаки 
устроены, водку вряд ли забудут, а тут…

И тут вспомнилась мне странная конструк-
ция советских еще времен. Когда-то мастерил 
я такие смешные жерлицы по подобию тех, 
что как-то нашел в рыболовном журнале. Моя 
схема была совсем простой. На один конец 
круглой палки наматывался капроновый шнур 
с подлеском и оснасткой. В торце палки тор-
чала велосипедная спица с флажком. В цен-
тре в палку вставлялись также спицы в виде 
креста. Конструкция ставилась у края лунки и 
при хватке щуки падала вниз лицом, победно 
салютуя флажком в заднице… Чтобы суровая 
щука не уперла жерлицу, крест из спиц стопо-
рил снасть на лунке. Все… Просто и гениаль-
но. И работала ведь такая корявая жерлица!.. 
Принесла немало щук.

Я взглянул на прибрежный кустарник и мыс-
ленно нарисовал эту схему из сухой елочки, 
торчащей в кочке. Потом мы наломали этих 
сохлых елочек в болоте, обломали сучки, хоть 
и не в виде правильного креста, привязали к 
тонким концам обрывки рыбацкой тряпки, а к 
комлям — леску с грузилами и двойниками, 
которые всегда были припасах. Выставив на лед 
эти смешные изделия, похожие на болотных 
кикимор, мы покатились от смеху…  Но, как ни 
странно, «снасти» сработали и принесли нам в 
это утро пару щук.

Из снастей у нас обычные удочки с тончайшей леской  
и серебристыми вольфрамовыми мормышками, на которые сорога 
брала всегда хорошо. Но сегодня утро не задалось.
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Н
аступает пора так называемого «глухо-
зимья», когда кажется, что многие во-
доемы будто вымерли, и прежде всего 
это касается мелководных, сильно за-
растающих летом прудов и озер. Но на 

крупных водохранилищах, больших реках и 
малых речушках с чистой водой жизнь, хотя 
и замедленная, продолжается. Правда, и здесь 
не все «чешуйчато-хвостатые» легко переносят 
период глухозимья. Похоже, скромнице плотве 
это удается лучше других в силу ее большой 
подвижности и способности жить как на малой 
глубине, так и на большой, держаться как у дна, 
так и в полводы, не пренебрегать ни твердым 
дном, ни илистым.

Но вот ловить плотву, особенно некрупную, 
да еще и не столь жадную в середине зимы 
на поклевку, для многих рыболовов — су-

щее наказание. Бывает, на каждую пойманную 
рыбку приходится до двух десятков безрезуль-
татных поклевок, которые сродни и ершовой 
«тряске», и окуневым «нажимам», и лещовым 
«подъемам». Потому-то и зовут клев плотвы 
вороватым, неверным. Плотва, однако, порой 
спасает совсем безнадежную рыбалку, и при 
правильном подходе к ее ловле можно добиться 
вполне приличного результата. 

При аккуратном клеве зимней плотвы мно-
гие рыболовы, выбирая эффективную снасть, 
отдают предпочтение легчайшей поплавочной 
удочке, когда вес огрузки не превышает 0,3 
грамма, а грузило (лучше набор из нескольких 
маленьких грузиков) располагается на подоб-
ранном в процессе ловли расстоянии от крючка, 
что, конечно, определяется активностью рыбы. 
И в этом есть резон, поскольку крючок с моты-

лем на тонкой леске в любом случае будет легче 
самой мелкой мормышки. 

К тому же, как известно, умело настроенная 
зимняя поплавочная удочка хороша для лов-
ли стайной, но малоактивной рыбы, например, 
леща или плотвы, в том случае, когда в их ряды 
удается внести конкурентный разлад, ажиотаж, 
подкинув на дно небольшое, лишь «затравоч-
ное» количество проверенной прикормки, спо-
собной только разбудить рыбий аппетит. Когда, 
аккуратно, без излишеств подкормив, удастся 
все же заставить рыбу «уплотниться» в каком-
то месте и начать кормиться, наживка на крючке 
тоже должна иметь вид доступного угощения, 
во всяком случае, как можно меньше от него 
отличаться.

Вот тут-то поплавочная удочка и незаменима: 
одна-три личинки обычного зимой крупного мо-
тыля, надетые на небольшой и тонкий крючок, 
привязанный к сравнительно длинному повод-
ку, медленно опустившись ко дну в столбе из 
падающих частиц прикормки, вряд ли вызовут 
опасение даже у осторожной рыбы. Конечно, не 
только мотыль на крючке может дать желаемый 
результат. Многое зависит от местных условий 
ловли. Местами плотва иногда лучше берет на 
шарик теста, кусочек несоленого сала или на ли-
чинку «чернобыльника», особенно если в лунку 

периодически подсыпать сухую манку, которая, 
намокая, медленно опускается ко дну. 

Но зачастую приходится наблюдать, как ры-
боловы «кормят» лунки под поплавочные удоч-
ки вонючим, добытым в отстойниках мелким 
мотылем, причем «топят» его килограммами, да 
еще в смеси с «ароматным» илом, а ловить пы-
таются на крупного и чистого озерного мотыля. 
Этот номер проходит в период активной жизни 
под водой, когда рыба хоть и с отвращением, 
но потребляет все, что можно съесть. Но в глу-
хозимье, которое наиболее сильно проявляется 
ближе к весне, рыба обычно покидает места 
обильной засыпки прикормок, ухудшающих 
качество воды, отбирающих у нее и без того 
дефицитный на исходе зимы кислород. 

Будет правильно и намного дешевле при-
готовить для рыбалки около 100 граммов 
крупного качественного мотыля, смешав его 
со свежими и в нужной мере увлажненными 
панировочными сухарями, в которых часть 
личинок надо раздавить. Это в итоге усилит 
действие даже очень малой порции такой при-
кормки, поскольку и частицы сухарей станут 
«излучать» запах мотыля. Количества прикор-
мочной смеси с крупным мотылем общим ве-
сом в 200-300 граммов вполне хватит, чтобы 
без избытка и экологически безопасно «за-
кормить» 4-6 «точек» ловли и привлечь туда 
рыбу. Бывает, помогает, если готовую смесь 
«освежить» мизерным количеством чеснока 
либо анисового или укропного масла, однако 
применение ароматизаторов в ледяной воде — 
дело очень рискованное. 

Кстати, не стоит думать, что поплавочная 
удочка зимой хороша только для глубинной лов-
ли в стоячей воде озер или водохранилищ. Кроме 
этих стандартных условий, применив облегчен-
ное оснащение, на нее можно успешно ловить 
плотву на относительно небольшой глубине, а 
также уклейку в полводы. И на умеренном тече-
нии эта снасть вполне применима, только тогда 
огрузка подбирается не под поплавок, а под силу 
потока — тут грузило опускается на дно, доста-
точно длинный поводок с крючком или легкой 
мормышкой монтируется немного выше него. В 
данном случае размер съемного поплавка под-
бирается из заранее приготовленного комплекта 
таким, чтобы его не затягивало под воду давле-
нием течения на леску. Впрочем, тут зачастую 
проще заменить поплавок сторожком с перемен-
ной длиной и упругостью, а прикормку подавать 
с помощью установленной на дно кормушки, 
опустив ее через лунку, просверленную в 2-3 
метрах выше по течению от снастей. В общем, и 
поплавочная удочка не столь проста, она имеет 
различные варианты устройства в зависимости 
от условий и объектов ловли.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

плотва хитра, да крюЧок остЁр…

Чтобы успешно ловить плотву или другую рыбу зимней поплавоч-
ной удочкой, очень важно предварительно провести тщательную 
«домашнюю» работу. Она заключается в выборе поплавков по 
грузоподъемности и в огружении их в каком-нибудь достаточно 
глубоком сосуде с водой, например, в пятилитровой стеклянной 
банке. Понятно, что для большой глубины понадобится более 
тяжелая оснастка, а для рыбалки на малых глубинах — пре-
дельно легкая и тонкая, поэтому у рыболова должно быть в 
наличии несколько готовых удочек под разные условия ловли. 
Суть огружения состоит в том, чтобы поплавок не оставался 
на поверхности воды, но и не тонул «камушком», а лишь очень 
медленно погружался, пока нижний грузик не достигнет дна. 
Так наживка наиболее естественно подается осторожной рыбе, 
при этом снасть становится максимально чувствительной при 
поклевках и на «подъем», и на «утоп». Следует только учесть один 
нюанс: при большой глубине ловли в настройку оснастки может 
вмешаться плавучесть длинной лески, тогда поплавок перестанет 
погружаться. В этом случае прямо на рыбалке нужно дополни-
тельно к огрузке добавить самую мелкую дробинку.

настройка снасти

морозы и снегопады отгородили подводных обитателей от 
внешнего мира почти непроницаемой преградой из толстого льда 
и пушистого покрывала. из-за нарастающего по этой причине 
дефицита растворенного в воде кислорода активность рыбы 
заметно снижается.



РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА
№ 6 (1223) 14–27 мАРТА 2018 ГОДА

\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\

Р
ассмотрим участки в разных зонах за-
пруды. В верховьях ее вода достаточно 
обогащается кислородом, отчего водо-
росли подо льдом долго сохраняют свою 
свежесть, а соответственно, в них и рыба 

будет находить для себя кормовые организмы в 
виде водных личинок насекомых, бокоплавов, 
пиявок и прочего. В зоне водорослей окунь мо-
жет держаться, как по их границе с открытой 
водой, так и над верхушками «травы», где те 
немного не достают до нижней кромки льда. 
Иногда небольшую стайку крупного окуня можно 
встретить на свободном от водорослей пятаке в 
обширных водных зарослях.

ЗОНЫ ЛОВЛИ
Кроме зоны растительности в верховьях запруд 
окунь обычно держится на поливах и прочих 
участках твердого дна. Как известно, он не ищет 
мотыля в илистых отложениях, зато этот корм 
ищет плотва, лещ, густера и другая белая рыба, 
поэтому окунь может держаться рядом с ними. 
Здесь он нередко клюет в полводы. Иногда про-
слеживается такая тенденция: на кормежку белой 
рыбы подтягивается мелкий полосатик, а уже на 
него подходит поохотиться горбач. Но все же 
чаще крупный окунь — это независимый хищ-
ник, и его, как правило, ищут на свободных от 
ила пятаках и лысинах, а также там, где глинис-
тое, глинисто-каменистое или песчаное дно. 

Распределение стаи окуней по акватории 
запруды в какой-то степени зависит от того, 
как становился на водоеме лед. При позднем 
становлении льда стаи окуня в декабре-январе 
держатся под берегами и вблизи затопленного 
русла — на буграх, отмелях, бровках, там, где 
есть поваленные в воду деревья, вросший в лед 
кустарник, отдельные коряги или их обширные 
зоны и островки затопленного леса. Если в на-
чале зимы окунь может занять территорию и в 
середине коряжника, то ближе к концу зимы его 
нужно искать по границе закоряженной зоны.

В средней части запруды также могут встре-
чаться островки растительности, возле которых 
охотится окунь. Здесь может держаться всякий 
окунь — как крупный, так и мелкий. Крупный 
окунь часто выбирает верхнюю или нижнюю 
часть свала перед водорослями. Еще раз хоте-
лось бы отметить, что крупного окуня легче об-
наружить на участках со значительными перепа-

дами глубин; там, где перепады глубин плавные, 
скопления окуня найти трудно.

Что касается бугров, то на запрудах они стано-
вятся очень привлекательными для окуня. Если 
окунь обнаружен на бугре, значит, он активно 
кормится. Иногда в таких местах видно, как вер-
ховка выскакивает из лунки. 

Еще одна зона — акватория вблизи плотины. 
Многие рыбы, в том числе и окунь, к середине 
зимы собираются у водосбросов. Окунь идет не 
только на свежую воду, но и на верховку, которая 
собирается тут в период глухозимья, когда кис-
лородный режим водоема ухудшается. Верховка 
активно кормится планктоном в насыщенной кис-
лородом воде, а окунь в свою очередь кормится 
ею, обкладывая стаи. Причем возле плотин даже 
неактивный окунь часто держится вокруг этих 
стай, которые могут скапливаться над крутыми 
бровками и прочими особенностями рельефа.

О ПРИМАНКАХ
Окунь — это та рыба, которая лучше ловится с 
насадкой. На безнасадочную мормышку попада-
ется в основном мелкий окунь. Очень мало таких 
мастеров, которые целенаправленно ловят горба-
ча на безмотылку. Но при поиске окуня даже из 
них многие пользуются наживкой, обычно моты-
лем, и только обнаружив место стоянки горбача, 
эти окуневые специалисты переходят на ловлю с 
применением безнасадочной мормышки. 

Можно принять правило: искать крупного оку-
ня нужно обязательно с мотылем либо с блесной. 
И еще одно правило: при поиске сначала исполь-
зуешь крупную приманку, а потом переходишь на 
мелкую. Например, можно подыграть в лунках 
блесной, чтобы собрать окуня, а потом перейти 
на мормышку. При этом на блесну горбач может 
не реагировать, а вот от мормышки с насадкой 
не откажется. 

Также и без применения блесны, когда ис-
пользуешь только разных размеров и моделей 
мормышки: нередко ведут поиск средними по 
величине мормышками, но при обнаружении 
места выхода рыбы переходят на более мелкие. 
Но не наоборот. Нельзя, начав ловить на самые 
мелкие мормышки, после обнаружения покле-
вок переходить на крупные — это не приведет 
к успеху. Опять же эта аксиома подходит толь-
ко под горбача. Мелкому полосатику все равно, 
на что клевать. Впрочем, при активном клеве 
на крупные или средние мормышки может не 
возникнуть необходимости перехода на мелкую 
мормышку, ведь с последней ловля становится 
медленнее. Мелкая мормышка требует примене-
ния максимально тонкой лески, на которой рыбу 
приходится не так быстро вываживать, вдобавок 
мелкая мормышка дольше идет ко дну. 

Еще одна особенность. При поиске с исполь-
зованием крупной или средней по величине 
мормышки может быть поклевка горбача, но 
затем, попробовав насадку, окунь отходит. Но 

если перейти на более мелкую мормышку, то 
окунь, возможно, клюнет увереннее. Для такого 
случая, чтобы не перевязывать мормышку, в ры-
боловном ящике должны быть запасные удочки, 
оборудованные разными по величине мормыш-
ками — от больших до самых крошечных. 

Что касается техники игры на мормышку, то 
для ловли мелкого окуня многие способы игры 
годятся, а вот для поимки окуня-горбача зада-
вать колебательные движения мормышке нужно 
очень деликатно. Часто это совсем незначитель-
ные движения мормышки у дна, практически на 
месте, завершаемые коротким подъемом с той 
же амплитудой. Также горбач может позариться 

на довольно размашистую игру, которую позво-
ляет исполнить применение длинного конусного 
кивка, изготовленного из особого полимера; но 
амплитуда должна быть равномерной, а колеба-
ния не слишком частые, не скачкообразные. Сбой 
в игре мормышкой не допускается, так как горбач 
может долго следить за движениями приманки и 
только в какой-то момент взять. Часто крупный 
окунь реагирует на плотвиную или лещовую игру, 
когда используются малая амплитуда движений 
мормышки и очень медленный ее подъем по вер-
тикали. Нередко обнаруженного горбача вообще 
лучше ловить на неподвижно расположенную 
вблизи дна мормышку.

Окунь, особенно крупный, очень не любит 
свет, поэтому при ловле на глубинах до 4 м лунки 
нужно обязательно засыпать снегом. И главное 
— не делайте много лунок на одном месте, чтобы 
не отпугнуть рыбу. Чем крупнее окунь, тем он 
больше сторонится открытых лунок.

БЛЕСНЫ И БАЛАНСИРЫ
Часто при поиске окуня, прежде чем перейти на 
мормышку, применяют блесны — как планиру-
ющие, так и те, которые активно играют, перева-
ливаясь с боку на бок, но практически не уходят в 
сторону. Первые обычно используют на глубинах 
до 4 м, вторые — на участках поглубже или ког-
да быстрее нужно проверить точки. Например, 
хороша планирующая блесна, представляющая 
собой овал размером 20х10 мм с припаянным 
одинарным крючком. Концы ее чуть заужены, а 
напайка олова вблизи крючка минимальная. Это 

позволяет блесне плавно уходить в сторону с 
привлекающими хищника колебаниями. 

Вообще отклонение планирующей блесны 
от вертикали сильно зависит от распределения 
припоя на внутренней стороне блесны. Чем его 
вес больше сконцентрирован в передней части, 
тем больше у блесны шансов принять горизон-
тальное положение и уйти в сторону. Кроме 
того, выгибание металлической пластины, из 
которой изготовлена блесна, может дополни-
тельно улучшить ее планирующие способности. 
Некоторые блесны изготавливают из мягких 
металлических пластин, которым можно при-
дать дополнительный изгиб прямо на рыбал-

ке. Бывает так, что методом подбора модели 
блесны и ее ручной трансформации удается 
заставить окуня активно клевать на блесну, и 
тогда не возникает необходимости переходить 
на мормышку.

Кажется, при поиске лучше пользоваться 
блеснами с впаянным крючком, так как свобод-
но подвешенный к блесне тройник гораздо чаще 
зацепляется в проблемных местах, поскольку для 
привлечения окуня к лунке игра ведется по всей 
толще воды, в том числе и у дна.

Для привлечения горбача также подходят 
окуневые балансиры яркой окраски, амплитуда 
движения которых по горизонтали, чем шире, 
тем лучше.

При выборе блесен и мормышек нужно 
придерживаться правила: в пасмурную погоду 
применять светлые, в солнечную — темные при-
манки.

При выборе способа игры блесной руководс-
твуются правилом: какой прием срабатывает, 
таким чаще и пользуются в данном месте и в 
данное время. 

Крупный окунь обычно делает короткие вы-
ходы либо рано утром, либо ближе к вечеру. 
Остальное время стоит неподвижно. Он прак-
тически не берет при высоком солнце. Вообще 
по поведению мелкий, средний и крупный окунь 
— это разные рыбы. Горбач в отличие, скажем, 
от леща, щуки и даже плотвы, не любит резких 
скачков погоды. Когда отправляетесь на рыбалку, 
желательно, чтобы давление было более-менее 
устойчивое в течение нескольких дней.

Алексей ХЛУДОВ, фото автора

10 СОВЕТЫ НАЧИНАЮщИМ

Если в начале зимы окунь может занять территорию и в середине 
коряжника, то ближе к концу зимы его нужно искать  
по границе закоряженной зоны.

за окунем-ГорбаЧом на запруды
запруды хороши тем, что они 

имеют заметную проточность, 
поэтому рыба в них зимой 

бывает достаточно активная. 
интересно здесь ловить крупного 

окуня, который любит особую 
игру приманки. при этом важно 
уделять внимание выбору зоны 

ловли. хорошие уловы дает 
мормышка с насадкой, которую 

нужно умело сочетать  
с приманками другого размера.
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Вопрос 79
Евгений Геннадьевич! В наследство до-
сталось ружье, про которое мне ничего 
неизвестно. Хотелось бы получить инфор-
мацию о данном экземпляре, историю его 
происхождения. Какого оно года, где было 
сделано и кем? Какие патроны для него 
используют? Фото отправлено.  

Андрей и Олеся СПИРИДОНОВЫ

АНГЛИЙСКАя КУРКОВКА F.T. Baker 
1875 ГОДА ИЗ ЛОНДОНА
Наследство ваше весьма неплохое для охот-
ника, а для любителей и знатоков охотничьего 
оружия Великобритании чрезвычайно интерес-
ное. Это английская курковка центрального боя 
с откидывающимся блоком стволов знамени-
той в XIX–XX веках фирмы «Frederick Thomas 
Baker» (Фредерик Томас Бейкер) из Лондона. 
Конструкция типовая для производства охот-
ничьего оружия периода 1870–1880-х годов 
в Великобритании, в ней воплощено многое, 
что создали оружейники к тому времени. Удар-
ные механизмы с наружными курками смон-
тированы на длинных боковых пластинах «в 
шейку», блок стволов открывается с помощью 
поворотного нижнего рычага запирания, над-
вигающегося на предохранительную скобу. 
Все эти элементы и детали характерны для 
курковых ружей многочисленных британских 
фирм того времени.

Сама фирма «Frederick Thomas Baker» 
в XIX веке весьма популярна у охотников 

и оружейников в своей стране, хорошо зна-
ли ее и за рубежом. Открыл ее Frederick 
Thomas Baker в 1858 году в Лондоне, где 
фирма просуществовала вплоть до 1920 
года. В конце своей деятельности, в 1915 
году, она перерегистрирована как «F.T. Baker 
Ltd». Сформирована на базе более старо-
го лондонского предприятия, которое еще 
в 1838 году создал его родственник Thomas 
Kinslake Baker. Известна фирма «Frederick 
Thomas Baker» и тем, что там работал сам 
Edwin John Churchill, впоследствии знаме-
нитый оружейник Лондона, еще до того вре-
мени, когда в 1891 году открыл собственную 
фирму. В Великобритании оружейник должен 
был, помимо специальной подготовки, при-
обрести мастеровой опыт на предприятии 
и заручиться рекомендациями прежде, чем 
сможет получить разрешение открыть соб-
ственную фирму.

Кстати, в Великобритании работало в раз-
ное время много оружейников-однофамильцев 
Baker, только в моем списке десяток фирм, 
помимо «Frederick Thomas Baker». И при иден-
тификации ружей с надписью Baker нужно 
предельное внимание.

Вернемся к курковой двустволке F.T. Baker. 
Она изготовлена в 1870-е годы, а теперь мож-
но сказать точнее, в 1875 году, год выгравиро-
ван римскими цифрами на предохранительной 
скобе. Такая маркировка нетрадиционна для 
британского охотничьего оружия последней 
трети XIX столетия, но и эта двустволка пред-

ставляет собой совсем неординарный экзем-
пляр. Это штуцер, судя по целику на прицель-
ной планке, причем крупнокалиберный, скорее 
всего, заказной, а поэтому и проставлен год 
на предохранительной скобе. Это может быть 
и год вручения готового экземпляра владель-
цу, но получал он все-таки новый штуцер, 
поэтому год выпуска и год вручения совпали. 
Немногим охотникам нужен крупнокалибер-
ный штуцер, это оружие для охоты на крупных 
опасных зверей. На Британских островах их 
не было, и охотники выезжали за ними в дру-
гие страны, конечно, заранее экипировались 
и заказывали надежное оружие, как и этот 
курковый крупнокалиберный штуцер F.T. Baker 
1875 года.

Название фирмы и города «Fred. T. Baker, 
London» указаны на замочных пластинах, как 
показано на фотографиях 1 и 3. Фирменная 
торговая марка с надписью «Trade Mark» про-
ставлена на колодке снизу, а на ее подушках 
пробиты клейма осмотра лондонской испы-
тательной станции. В ударных механизмах 
длинные V-образные боевые пружины уста-
новлены на внутренней поверхности замочных 
пластин за курками. Сами курки без «отбоя», 
то есть в спущенном состоянии они прижаты 
к бойкам, которые в таком положении выхо-
дят за пределы щитка колодки. В свою оче-
редь, эти ударные механизмы были оснащены 
наружными предохранителями в виде узких 
пластинок-ползунков, которые вдвигались 
в курки и зажимали их. Монтировались они 
на замочных пластинах снаружи. На самом 
деле курковые ружья с боевым и предохра-
нительным взводом курков безопасны и без 

этих ползунковых предохранителей, но на 
этом ружье они являются дополнительными 
элементами безопасности. Сейчас эти предо-
хранители не видны, хотя посадочные места 
сохранились, но их можно установить вновь 
для полного комплекта ружья, задача эта не-
сложная для квалифицированного оружей-
ника, тем более что их конструкция хорошо 
известна и доступна.

На курковом ружье F.T. Baker 1875 года 
имеется только нижнее запирание блока 
стволов в колодке системы Ch. Lancaster, 
причем верхнее запирание не предусмотрено, 
щиток колодки плоский сплошной. На блоке 
стволов имеются два подствольных крюка 
с пазами, расположенными навстречу друг 
другу. Соответственно им в колодке смон-
тирован вертикальный цилиндр с боковыми 
выступами по спирали, который поворачи-
вается нижним рычагом запирания с вер-
тикальной осью вращения. При запирании 
блока стволов боковые выступы цилиндра 
входят в зацепление с пазами в подстволь-
ных крюках и зажимают стволы при пово-
роте. В закрытом состоянии нижний рычаг 
фиксируется на предохранительной скобе 
своими выступами. В то время считалось, что 
при нагрузках, вызванных стрельбой дымным 
порохом, такого нижнего запирания блока 
стволов в колодке вполне достаточно для 
безопасной стрельбы. Конечно, при условии 
точной взаимной подгонки деталей узла за-
пирания, но британские оружейники выпол-
няли их безукоризненно. Применялось такое 
запирание системы Ch. Lancaster много лет 
вплоть до начала XX века. Блок стволов при 
открывании поворачивается на поперечной 

шарнирной оси, на которую опирается полу-
круглой выемкой в переднем крюке. Крепле-
ние на стволах съемного цевья поперечной 
шпилькой, как показано на фотографии 2, 
типично для 1870-х годов. Это устройство 
досталось от прежних дульнозарядных ружей 
со съемными стволами, неподвижно закре-
пленными в цевье, и применялось довольно 
долго.

Курковка F.T. Baker 1875 года декорирова-
на скромно, такие модели создавали только 
для точной стрельбы, и на декор излишне 
не тратились. Так ее колодка отделана сти-
лизованными полосами «под дамаск», такой 
декор встречается на мощных британских ру-
жьях. Затыльник стальной с длинным верхним 
«усом», загнутым на пятку ложи, хорошо за-
щищал ложу и выдерживал многое, любые 
удары. Как-то на нашем вторичном рынке 
предлагалась более поздняя, изготовленная 
в 1903 году, солидная курковая модель Holland 
& Holland Paradox 12-го калибра, у которой 
таким же приемом «под дамаск» отделана 
колодка. Кстати, у нее и запирание блока ство-
лов только нижнее, хотя другой конструкции 
с верхним рычагом запирания, и затыльник 
тоже стальной.

Точные данные о калибре курковки F.T. 
Baker 1875 года смотрите на ее стволах и на 
их подушках. Имейте в виду, что стволы мог-
ли быть изготовлены фирмой под пулевые 
штуцерные патроны 12-го или 16-го калибра 
или под патроны, калибр которых указыва-
ется в тысячных долях дюйма по методике, 
действующей в то время в Великобритании, 
например 500 или 577. Конечно, тогда все 

эти патроны снаряжались дымным порохом,  
которым испытывался на лондонской испыта-
тельной станции и сам штуцер, и его стволы. 
Тех прежних патронов давно нет, разве что 
у коллекционеров, но по маркировке можно 
выявить современные аналоги. Неоценимую 
помощь в определении калибра патронов ока-
жут размеры патронников, их необходимо про-
мерить по длине и диаметру.

Стрелять из этого куркового штуцера F.T. 
Baker 1875 года уже никому не придет в го-
лову, но его можно сохранить как семейную 
реликвию и, что не менее важно, как предмет 
материальной культуры последней трети XIX 
столетия и как образец английского охотни-
чьего оружия 1870-х годов. Конечно, в целом 
оно сейчас пребывает в довольно посредствен-
ном состоянии, но серьезных утрат нет, шуруп 
на цевье или трещина в древесине не в счет, 
все это поправимо.

Фирменный солидный левый курок дву-
стволки F.T. Baker 1875 года, рассчитанный 
на большое количество ударов по бойку, сохра-
нился неплохо. По его форме можно доработать 
и замененный правый. Винты, прижимающие 
наружные курки к осям, иногда теряются, так 
как расшатываются по резьбе от вибраций, вы-
званных стрельбой, фактически это расходные 
детали. Их нередко меняют и на дорогих пре-
стижных курковках высокого класса, непредо-
судительно заменить их и на этой курковке F.T. 
Baker 1875 года.

Английских ружей, а тем более лондон-
ских, на нашем рынке все меньше и меньше, 
поэтому этот экземпляр вполне достоин за-
трат на восстановление, хотя и без применения 
по первоначальному назначению.

В Великобритании работало в разное время много оружейников-
однофамильцев Baker, помимо фирмы «Frederick Thomas 
Baker». И при идентификации ружей с надписью Baker нужно 
предельное внимание.

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

рубрика «консультации «роГ» посвящается различным аспектам, связанным 
с охотничьим огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать 
любые вопросы на интересующие их темы. присылайте ваши вопросы на 
адрес редакции: 123995, москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, ком. 754, «роГ»,  
либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

требование к вопросам простое и только одно:  
точная, полная формулировка. 
на вопросы читателей отвечает  
наш консультант евгений Геннадьевич копейко.  
вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания  
из номера в номер «роГ», что в дальнейшем позволит 
быстро найти нужные сведения.
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ойнтер — порода английская, именно 
поэтому первые пойнтеры в Россию (с 
середины XIX века) попадали из Англии. 
Подружейная охота, королем которой 
всегда был, есть и будет пойнтер, заня-

тие недешевое, занимались им для своего удо-
вольствия, для удовлетворения эстетического 
вкуса люди отнюдь не бедные. Они позволяли 
себе привозить (или как это тогда называлось, 
«выписывать») из Англии лучших пойнтеров, 
блиставших и в поле, и на выставках и дававших 
прекрасное потомство. Их препатентность как 
производителей была важным качеством для 
использования в России. Со временем лучших 
пойнтеров стали привозить и из других стран 
Европы (Франции, Бельгии). После 1917 года, 
пока не было железного занавеса, пойнтеров 
еще лет 8–9 продолжали привозить. Однако 
в среде пойнтеристов началась усиленно прово-
диться пропаганда отторжения и неприятия ино-
странных пойнтеров. Их почти не использовали 
в племени. К тому же некоторые из привезенных 
из-за рубежа пойнтеров попали в руки людей 
и организаций, которые только пытались изо-
бражать из себя эстетов подружейной охоты. 
Привозных собак плохо кормили, не ухаживали 
за ними должным образом, держали в холоде, 
на голых досках, на сквозняках, не давали тре-
нировок. В результате знаменитые привозные 
чемпионы выглядели в СССР ужасно — худые, 
с тусклой шерстью, больные, с дурно пахну-
щими ушами и хромающие из-за нездоровых 
суставов. Ну кто с такими стал бы вязать своих 
пойнтериц?! Потом наступило время железного 
занавеса, и привозных пойнтеров до 80-х годов 
можно было пересчитать по пальцам. А потом 
пошло-поехало… Начали привозить иностран-
ных пойнтеров и вязать их только потому, что 
они иностранные, никто не смотрел родословные 
до 20–30 колена, никто не видел ни их родителей, 
ни детей. Про чемпионов никто и не слыхивал. 
Получился «несъедобный оливье». Я буду анали-
зировать, естественно, все, что ввозилось в СССР, 
а потом и в Россию на протяжении последних 30 
лет. Остановлюсь на современном импорте и его 
последствиях в московском регионе. 

Первое — собаки из Восточной Европы. Это 
Аран Яналу — очень хороший кобель, которого 
уже взрослым продавал на Украину многоопыт-
нейший пойнтерист из Словакии Любош Кна-
пор. От иностранной же суки Виллы од Бубе 
(югославского происхождения) он дал заме-
чательного, красивого, элегантного и дально-
чутого чемпиона черно-пегого Арго Михаила 
Могилевцева (г. Москва). Потомки этого кобеля 
очень красивые и, естественно, рабочие, ни в 
чем предосудительном замечены не были.

Привозной из Чехии Ак Руднева — кобель 
черного окраса — дал линию пойнтеров одно-
цветного окраса — ч.Гектор Гаврилова, Лебо-
Джим Казанкова, Нуар Гаврилова, Гозелон 
Яковлевой-Зерновой. Собаки отличаются даль-
ним чутьем и стилем черных пойнтеров в поле. 
Даже полевой чемпион, перводипломник Ной 
Тимашкова, также имеет отношение к этой ли-
нии, он внук Ака, племянник Гектора.

Привозной из Литвы черно-пегий Боб Европус 
Митас Павла Смирнова по матери несет чешские 
и словацкие крови, по отцу — венгерские из из-
вестного питомника «Шарегресси» Марьяны эта-

Дьярфаш, где проводился многолетний отбор 
из британских пойнтеров с упором на рабочие 
качества с малым прилитием крови венгерских 
пойнтеров. Кобель очень мощный, крупный, 
костистый, с отличной головой не отличался 
ни быстрым ходом, ни дальним чутьем. Однако 
в поле верный и страстный. Павел охотился с ним 
преимущественно в лесах, поэтому собака его 
полностью удовлетворяла. Боб имел только один 
помет от суки мюллеровского происхождения (то 
есть германо-итальянского). Родились только 
суки. Получились они неплохие, некрупные, не-
выдающиеся. А вот следующая генерация, внуки 
Бобки, дала интересный результат. В пометах ста-
ли рождаться мощные рабочие собаки неплохого 
экстерьера и великолепнейшие красавцы и кра-
савицы, которые не работали вообще. Участь 
последних была незавидна — кого усыпили, кого 

застрелили. В племя из них практически никто 
не пошел. Дело в том, что британские пойнтеры, 
сидевшие у Боба далеко в родословной, были 
нерабочие вообще. Очень жаль погибших собак. 
Но такое случается. 

Второе — привезенный взрослым из Фран-
ции красно-пегий кобель Ганадеро Дмитриевой. 
Крохотуля — ростом меньше многих наших 
сук, но с великолепнейшей головой и отнюдь 
не бедным костяком. Приехал он уже ната-
сканным, здесь с ним не один сезон работал 
натасчик. Более 15 дипломов, но, увы, все тре-
тьей степени… Быстрый ход, хороший стиль, 
высокиее баллы, но вот чутье…. Ганадеро 
сочетает в себе южно-французские рабочие 
крови и итальянские шоу-крови питомника, 
где использовался и используется до сих пор 
жесткий инбридинг, отчего эти пойнтера име-
ют самые красивые головы в мире. Француз-
ский же питомник несет крови знаменитого, 
абсолютного полевого чемпиона Нерака из 
питомника «Арманьяк» и красивых, рабочих, 
мелких и большеглазых пойнтеров питомника 
«Кайомиль». Владелец питомника «Дю Горгес 
де Регаллон», откуда происходит Ганадеро, 
к сожалению, не брезгует использовать в пле-
мени собак с одним и даже двумя изломами 
прута. Минус родословной Ганадеро в том, 
что в графах его предков 40-х годов 20-го 
века написано «происхождение неизвестно» 
(конечно, не во всех графах). Это тем более 
удручает, что происхождение российских пойн-
теров можно проследить до середины 19-го 
века и глубже! От четырех вязок кобель имеет  
9 классных потомков, детям он голову улучшил, 
безусловно, но свою лепную голову не передал 
никому. В основном потомки Ганадеро неболь-
шого и маленького роста, но не тонкокостные. 
Его внуки, по крайне мере те, кого я видела, 
голову имеют самую обычную. На данный мо-
мент ничего криминального в прилитии крови 
Ганадеро мы не увидели. Испано-французского 
происхождения, но привезенный из Швеции, 

Сито де ля Мазорро А. Асатряна — некруп-
ный, неказистый кобель желто-пегого окраса 
(или же красно-пегого, но уже седой?) обла-
дал быстрым ходом, но работал без страсти, 
как автомат. Стиля я у него при всем желании 
не увидела. Что он четко передавал, так это из-
ломы прута — иногда даже два на один прут. 
Гораздо интереснее — и по прекрасному экс-
терьеру, и по страсти в поле — был его сын от 
шведской суки того же владельца — йорган. 
К сожалеццнию, А. Асатрян его практически 
не вязал и очень быстро от него избавился. 
Сито тоже в скором времени отправился в Ис-
панию, не оставив после себя в России ничего 
выдающегося.

Итальянец, красавец Рокки (Кварк) Ирины 
Блохиной, держит, наверное, пальму первенц-
ства среди всех пойнтеров в России по красоте. 
Собака рабочая — состязательные дипломы II 
и I степени. Рабочие дети и внуки. Однако этому 
красно-пегому синьору очень трудно подбирать 
пару. И надо сказать, что часто внуки его боль-
ше похожи на деда, чем дети.

Кобели (да и суки) из Италии — это наша 
головная боль. Очень многие владельцы питом-
ников пойнтеров в Италии бесчестные, лживые 
и беспринципные заводчики. Они могут продать 
пойнтера с документами, в которых названы ро-
дители, вообще не имеющие отношения к щен-
ку. И это в лучшем случае! Потому что один из 
родителей на самом деле вообще может быть 
не пойнтером! Помню, как переживала владе-
лица черной пойнтерицы из Нидерландов, когда 
после вязки ее суки с черно-пегим итальянским 
кобелем (чьи оба родители были красно-пегие 
по документам, что невозможно генетически, 
как если бы у двух голубоглазых родителей-
блондинов родился бы негр!) родились бульки, 
которых надо было пристраивать… Явные по-
меси. Второй помет этой же суки с прекрасным 
черным французским Хеллбоем Филиппа Дю-
паса получился изумительным!

Я считаю, и вполне обоснованно, лучше уж 
занимались бы итальянцы своими макаронами 
и не лезли бы в пойнтериные дела! Вот при-
мер — совладелец питомника «Франзини», не-
безызвестный Джузеппе, решил «помочь» своей 
знакомой из России, у которой сука повязалась 
с годовалым (!) кобелем, не имевшим ни оценки 

экстерьера, ни дипломов. Этот пойнтереныш 
был приобретен, естественно, у Джузеппе. 
На свет появились дети и вместо укола полу-
чили документы!.. Да, итальянские документы! 
Вот такой результат, а потом вылезет что-то 
эдакое: или небо незарощенное, или брюшина, 
или один — закрытый — глаз во лбу!

Н-да! Дедуля Джузеппе легко, как спагетти 
сварил, оформил документы на такой позорный 
помет. Думаю, ему просто необходимо поближе 
познакомиться с казацкой нагайкой, и не один 
раз!

Вообще-то считается, что через пять колен 
после прилития чужеродной крови ее следы 
исчезают. Но генетика «женщина капризная», 
и бывает, что через несколько колен вылезает 
такое… Как у пойнтерицы, купленной в Крыму 
и имеющей итальянские корни, вылез классиче-
ский «ридж» (гребень) по всей спине, поэтому 

бедняжка вынуждена в любую погоду ходить 
гулять в попонке, дабы скрыть «итальянский 
подарочек». 

Далее — сербские привозные пойнтера. 
Может, мне не везло, но все, что я видела 
в поле, оставляло такое слабое и неприятное 
впечатление! Экстерьер разный. Голов со сла-
бым переходом от лба к морде я не видела. 
Но, к сожалению, кобели или не или мало-
препотентные. Недаром еще недавно Сербию 
в плане разведения пойнтеров называли по-
мойкой Италии.

Наконец, турецкий пойнтер Зной Волкова. 
Безукоризненный, совершенно без недостатков, 
красавец. Все при нем. Однако владелец, забыв 
или потеряв интерес к полю (мы-то помним 
его блестящую плеяду — черно-пегую перво-
дипломницу Азу, черных втородипломников — 
победителей состязаний Нерошку, Фею, Казю), 
устранил тренировки Зноя. В поле он не особо 
интересен, не хватает страсти и стиля. В экс-
терьере — черные мяса (ляжки) недостаточ-
но выпуклы. Всего два помета, и из них лишь 
один дипломированный потомок (правда, его 
мать Лилу Волкова, дочка и внучка таких пре-
красных полевиков, как ч.Денди Ястржембского 
и ч.Сябр Михалкова). И все-таки использовать 
этого кобеля (оба его родителя — турецкие 
рабочие собаки с корнями из Греции и Италии) 
хотелось бы. 

Какой же в целом можно сделать вывод 
и что хотелось бы видеть в перспективе?

Не использовать британских пойнтеров во-
обще. Это прекрасные, идеального экстерьера 
собаки, кстати, с некурносыми мордами, — не-
рабочие. Участь их потомков в России страшна. 
Даже если они и будут работать, то без страсти 
и стиля, с коротким чутьем. Я уже спасала таких 
собак от егерской пули. Хватит.

Попытаться привезти из Дании и Швеции 
взрослых пойнтеров — красивых и рабочих, 
поскольку крови собак этих стран прекрасно 
сочетаются с кровями российских пойнтеров.

Не бояться использовать пойнтеров из Фран-
ции, но только проверенных, зарекомендовав-
ших себя как прекрасные полевики и произво-
дители полевых потомков.

 Крайне осторожно относиться к пойнтерам 
из Италии. Приобретая щенка (лучше, конеч-
но, взрослую собаку), самому сделать анализ 
на подтверждение его происхождения (лабора-
тория находится в Калифорнии, и услуга на са-
мом деле очень дешевая).

Категорически не инбридировать на иностран-
ных, и особенно на итальянских пойнтерах.

Помнить, что «курносость» пойнтера не де-
лает его пойнтером, а вот отсутствие рабочих 
качеств уничтожает пойнтера на корню.

Не забывать, что брат чемпиона обычно 
не передает тех качеств и не обладает теми 
качествами, которые имеет чемпион, поэтому 
не стоить экономить и использовать «эрзац» 
вместо «золота».

Не забывать, что пойнтеры российского 
происхождения — это лучшие полевики для 
российского охотника. Дикие скачки (как обе-
зумевшие савраски), отсутствие мозгов (грудью 
на колючую проволоку, карьером по бекасиному 
болоту), короткое, 4–6 метров, чутье (стыд и по-
зор для пойнтера), отсутствие умения и желания 
работать бегущую птицу — все это российско-
му охотнику не нужно. Мы должны сохранить 
классику охоты с пойнтером — быстрой, умной, 
стильной, дальночутой легавой, поэтому в ис-
пользовании чужеродных кровей надо быть 
очень осторожными! И осмотрительными! 
Ошибки могут стоить ох как дорого!

12 НА ПСАРНЕ

Виктория ЯКОВЛЕВА-ЗЕРНОВА

в данной статье речь пойдет о пойнтерах, но владельцам других 
пород, в том числе и отечественных, надеюсь, эта тема также 
будет интересна.

не все то золото, 
Что блестит

Во время железного занавеса начали привозить иностранных 
пойнтеров и вязать их только потому, что они иностранные, 
никто не смотрел родословные до 20–30 колена, никто не видел 
ни их родителей, ни детей. 
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Я
 говорю о традиционной, классической 
охоте на норах. Среди охотничьих собак 
нередко встречаются умницы, которые 
с первого же раза начинают работать 
по зверю. Однако большинство новичков 

требует предварительной работы. Чтобы собака 
стала на охоте реальным помощником, ее надо 
подготовить к охоте, обучить.

Я вот уже без малого 30 лет охочусь с так-
сами. Вырастила три поколения полевых чем-
пионов и победителей выставок. Но дело не в 
титулах, а в том, что у меня всегда был на охоте 
реальный помощник. Все норные собаки — те-
рьеры и таксы — собаки многофункциональ-
ные, работают по кровяному следу, разыскива-
ют и подают битую дичь, но предназначены они 
в первую очередь для охоты на лисиц, барсуков 
и енотовидных собак в норах.

Все прошедшие годы к норной охоте я го-
товила своих собак очень тщательно. Именно 
поэтому за 30 лет ни одна моя такса в норе 
не пострадала. Из-под Дели, Бимы и Фани мы 
регулярно добывали лис и барсуков, и макси-
мум, что мне приходилось делать после охоты, 
так это промывать и смазывать йодом неглубо-
кие ранки-прокусы на ушах и носиках. 

Сейчас у меня молодой и энергичный внук 
Фани — Кураж. Пришла его пора охотиться. 
Однако качественно подготовить собаку к охоте 
стало очень трудно, в первую очередь из-за 
сокращения работы притравочных станций. 
А происходит это из-за необоснованных на-
падок не разбирающихся в охоте и охотничьем 
хозяйстве людей, именующих себя зоозащитни-
ками. Зачастую они не понимают, что, вмешива-
ясь в налаженный веками процесс подготовки 
к охоте, они вредят всем — и охотникам, и охот-
ничьим собакам, и диким животным, и самой 
природе в целом.

А недавно на официальном интернет-сайте 
Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации был размещен проект 
Федерального закона № 333436-7 «О внесении 
изменений в Федеральный закона «Об охоте 
и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (в части запрета 
применения контактных способов тренировки 
(дрессировки) животных)».

Если данное изменение будет принято, 
то грамотно подготовить собаку к охоте ни у 
меня, ни у еще тысяч владельцев такс (и терье-
ров тоже) уже не будет. Соответственно увели-
чится травмирование и гибель животных под 
землей, где вмешательство человека практиче-
ски невозможно. В норе собака действует само-
стоятельно, и поэтому она должна понимать, 
что ей делать и какие будут последствия.

На охоте задача таксы войти в нору и вы-
гнать зверя под выстрел, то есть сделать раз-
мен! Именно этому маневру в первую очередь 
учат собак на притравочных станциях. А без 
непосредственного контакта обучить собаку 
меняться местами с диким животным невоз-

можно. Без предварительных тренировок (под 
присмотром, а чаще с непосредственной по-
мощью нормастера), зайдя в нору, необучен-
ная собака не будет знать, как себя вести при 
непосредственном контакте с диким зверем, 
который больше и сильнее нее, ведь до этого 
она лаяла на него только через решетку. Без 
контакта при обучении собака не будет знать, 
насколько силен и опасен ее противник. А зна-
чит 90 процентов, что она пострадает при кон-
такте со зверем на охоте.

Дикий зверь сильнее собаки, не хочет по-
кидать дом и поэтому будет биться насмерть. 
Собака, не обладающая опытом выгона зверя 
на поверхность, но сильная и азартная, в луч-
шем случае будет стараться удержать зверя 
на месте до тех пор, пока хозяин не придет 
на помощь. В этом случае охота может растя-
нуться на десятки часов. Но поскольку у людей, 
как правило, нет возможности проводить в лесу 
сутки, то после нескольких часов ожидания 
приходится раскапывать нору, чтобы достать 
уже собаку. Хорошо, если у собаки хватает ума 
не идти на прямой контакт, если она чувствует, 
что слабее. Но когда собака не понимает силы 
соперника, она может начать битву и погибнуть. 

Погибнуть в норе от ран может и дикий зверь. 
В этом случае его смерть будет напрасной, 
так как вытащить на поверхность лисицу мо-
гут только очень крупные и сильные собаки (и 
естественно, обученные этому трюку). Если же 
в лисьей норе оказался барсук (а такое нередко 
случается), то вытащить его из норы одной со-
баке не по силам, и зверь остается под землей. 
Но чаще всего охота просто не получается. Со-
бака бегает по норе и лает на запах, без какого-
либо положительного результата.

В итоге — потеря времени, сил, порча 
норы (даже если ее потом тщательно закопа-
ли) и травмированная собака. Еще минусами 
такой охоты являются многочасовой фактор 
беспокойства и дополнительный антропогенный 
пресс на охотугодья. Охотник, быстро добыв-
ший зверя, радостный уйдет. А вот если охота 
затягивается, то шум при раскопках и розыске 
норной собаки часто очень длительный и силь-
ный. К тому же неудовлетворенный охотник 
вновь отправится в лес за трофеем, что опять-
таки увеличит нагрузку на угодья.

Еще одна причина, по которой прямой кон-
такт с диким зверем в процессе притравки не-
обходим, это формирование у норной собаки 
определенных охотничьих качеств.

Для успешной охоты норные собаки должны 
обладать следующими охотничьими качества-

ми: голосом, вязкостью и злобой. Голос — это 
врожденное. Что природа дала, то и есть. Что 
касается последних двух, то хотя они также 
врожденные, но для их развития как раз и не-
обходима контактная притравка.

Вязкость — настойчивость собаки в облаи-
вании и преследовании зверя. Вязкие собаки 
способны часами преследовать дичь, изматывая 
ее. Бегая по искусственной норе за лисицей, 
собака приобретает вязкость. А как бегать без 
прямого контакта? По пустой норе собака бегать 
не будет и не должна! Особенно на охоте.

Злоба к зверю — второе врожденное ка-
чество охотничьей собаки, также развиваемое 
в процессе тренировок. Под злобой понима-
ется смелость собаки при нападении на зверя. 
Ни в коем случае не стоит путать злобу со зло-
стью. Ни одна собака не должна быть злой. 
А вот злобной к зверю — да. И злобу тоже 
никак не развить без прямого контакта, ибо 
нападать и кусать решетку, за которой сидит 
зверь, собака не будет и не должна!

Кроме того, прямой контакт с диким зве-
рем дает возможность собаке почувствовать 
силу соперника, научиться остерегаться его и в 
какой-то степени даже бояться. 

Обучать норных собак, конечно, можно и в 
лесу, но лучше и легче это делать в искусствен-
ных норах. Идти в угодья, искать заброшенную 
нору и пытаться заставить щенка в нее залезть 
дело сложное, длительное и шумное. Поэтому 
и были в свое время придуманы искусственные 
норы.

Искусственная нора, я бы лучше назвала 
ее учебная, придумка очень даже хорошая. 
А еще нужная и правильная. Во-первых, ис-
кусственная нора не только облегчает процесс 
обучения молодой собаки, но, главное, дает 
возможность его корректировать. Во-вторых, 
практически сводит к нулю возможность 
получения травм и собаки и дикого зверя 
не только во время тренировок, но и в про-
цессе последующих охот. В-третьих, снимает 
антропогенную нагрузку на охотничьи уго-
дья. (Представьте себе, что будет, если вдруг 
все охотники-норники отправятся в угодья 
тренировать своих собак?) Да и сами лисы 
и барсуки тоже от этого только выигрывают — 
фактор беспокойства сводится к минимуму. 
Немало городских охотников ограничиваются 
исключительно притравками на станциях и не 
ходят на настоящие норы. В плюсе и сами 
охотники. Особенно те, у кого собаки уже об-
учены. Им никто не будет мешать охотиться 
в свое удовольствие.

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

предлагаю
❑ профессиональная натаска легавых. 

т. 8-903-833-63-55 Демидов
продаю

❑ западно-сибирская лайка — кобель, 
рабочий по копытному зверю; выжлец 
русской гончей 7 мес. т. 8-925-198-45-03

❑ щенки восточно-сибирской лайки, 
21.12.2017 г. рождения, от рабочих 
производителей, для охоты и племенного 
использования, МО. т. 8-916-877-41-51, 
Елена

❑ щенки дратхаара МООиР 
т. 8-920-946-48-26, 8-916-485-64-74

❑ щенки западно-сибирской лайки 
т. 8-916-744-29-67

❑ щенки пойнтера т. 8-910-519-31-00, 
8-910-527-47-84
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Елена ГОРБУНОВА, биолог-охотовед

в заЩиту контактных притравок

охотник без охотничьей собаки — не охотник, а стрелок. Эта истина известна всем. с собакой 
и охота интереснее, и шанс упустить подранка сводится к нулю. а без некоторых пород, например 
такс и терьеров, некоторые виды охот вообще невозможны. 

Чемпионат мира 
по Футболу — 
уГроза для собак
В год проведения чемпионата мира по фут-
болу московская мэрия в полтора раза уве-
личила затраты на отлов и содержание 
безнадзорных животных. А зоозащитники 
утверждают, что власти собираются просто 
уничтожить тысячи собак и кошек во всех 
городах, принимающих матч. Под ударом 
оказались не только живущие на улице 
собаки и кошки, но и вполне домашние по-
теряшки.

Первой внимание к этому вопросу при-
влекла Екатерина Дмитриева, глава Фон-
да защиты городских животных. Изучив 
данные сайта госзакупок, она заявила, что 
к ЧМ-2018 планируется потратить более 
100 миллионов рублей на отлов и убийство 
безнадзорных собак.

Она организовала в соцсети сообщество 
«Bloody FIFA-2018», где зоозащитники де-
лятся информацией. Петиция против уни-
чтожения бродячих собак на сайте change.
org уже набрала более 864 000 подписей 
(данные на 21 февраля).

Чиновники из высших органов власти 
высказывают беспокойство негативными 
публикациями прессы. Издание Sports.
ru опубликовало письмо министра спор-
та Павла Колобкова к депутату Госдумы 
Владимиру Бурматову, который направил 
в министерство жалобу на убийства бездо-
мных животных перед ЧМ-2018.

«Дано поручение городам-организаторам, 
Минприроды России и Минздраву России 
обратить особое внимание на проблему без-
надзорных животных в регионах, избегать 
мер, которые могут вызвать негативную ре-
акцию в СМИ и быть расценены как жесто-
кое обращение с животными», — говорится 
в ответе минспорта депутату.

«Большинство городов отреагировали, 
и это безобразие прекратилось. Но из неко-
торых мест продолжают поступать сигналы 
о жестоком обращении, например из Вол-
гограда», — сказал депутат В. Бурматов 
«Би-би-си».

«После распоряжение правительства 
главы городов стали брать ситуацию с жи-
вотным на контроль. По сути, шаги к гу-
манизации в России есть, может, это все 
делается и напоказ, но они есть, и этим 
надо пользоваться», — считает зоозащит-
ник Юрий Корецких.

Елена КОНЬКОВА

роГ-инФорм

Без предварительных тренировок, зайдя в нору, необученная 
собака не будет знать, как себя вести при непосредственном 
контакте с диким зверем, который больше и сильнее нее.
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Я 
предлагаю читателям проследить дея-
тельность МПР и его департамента 
после принятия Закона «Об охоте …», 
поставившего охоту и охотничье хозяй-
ство с ног на голову. Мне запомнились 

слова тогдашнего министра МПР Ю. Трутнева, 
он как-то оговорился, после внимательного 
изучения закона «Об охоте …»; я понял, что 
охотничье хозяйство страны мы окончательно 
потеряли. Надо признать, руководители го-
сударства не раз говорили о необходимости 
создания госоргана, который занялся бы реше-
нием проблем в многострадальном охотничьем 
хозяйстве. Но говорили как-то неконкретно, 
мимоходом. Поэтому идею всякий раз топили 
в зародыше в недрах правительства и Госду-
мы. Хотя тогдашний руководитель департа-
мента охоты А. Берсенев был двумя руками 
за восстановление «Главохоты», но при одном 
условии — кто даст деньги на структурное пре-
образование. Если бы президент потребовал 
от Правительства РФ создания такого органа, 
то оно нашло бы и деньги. Как нашло оно их 
для увеличения субвенций на охоту в 2014 г. 
до 1 млрд 276 млн руб. и 15 млрд долл. Украи-

не. Я глубоко убежден, деньги, вложенные в но-
вую структуру, вернулись бы с лихвой. Только 
надо всем разумно распорядиться и привлечь 
к организации и выполнению поставленных 
задач ученых, специалистов охотничьего хо-
зяйства и простых охотников. Таких людей, как, 
например, А. Данилкин, В. Кузякин, Н. Краев, 
А. Линьков, С. Матвейчук, Л. Грудев и других, 
а самое главное — простых охотников. 

Но все делалось и делается келейно, в ко-
ридорах власти. Положительно воспринимаю 
попытки возрождения системы «Охотнадзора» 
и усиление этой службы. Правда, опять рядовые 
охотники исключены из этого процесса. Напом-
ню слова всем известного ученого В. Флинта: 
«Я не вижу другой реальной силы для охраны 
животного мира, кроме охотников и охотничьих 
организаций». А. Берсенев в статье «Кто вино-
ват, и что делать?» признал: «Делать прихо-
дится, к сожалению, очень много такого, что 
при разумно написанном Законе «Об охоте» 
происходило бы автоматически. Но, увы, на-
писан он так, что со многими вещами приходит-
ся разбираться в ручном режиме. И особенную 
проблему в этом плане создают специальные 

уполномоченные органы некоторых субъектов, 
стремящихся по тем или иным причинам пре-
высить делегированные им полномочия и даже 
нарушить закон, пользуясь его несовершен-
ством». На несовершенство Закона «Об охоте» 
А. Берсенев ссылался и в статье «Закон «Об охо-
те»: исполнить нельзя исправить» и спрашивал 
читателей, куда поставить запятую? Я тогда вы-
сказался, что одной запятой дела не поправить. 
В этой же статье Берсенев признался: «…легче 
написать новый закон, реально отвечающий 
интересам охотников и сохранению животного 
мира, чем вносить бесконечные поправки в дей-
ствующий…» Он прекрасно знал, другого закона 
Госдума не «напишет» по одной простой при-
чине — не пожелает подрывать свой авторитет. 
Поэтому перед МПР ставили задачу: маленьки-
ми шажками, по крупице предлагать изменения 
в закон. Но это помогало делу как мертвому 
припарки. А. Берсенева сменил С. Будилин. Все 
встрепенулись, мол, с такой фамилией новый 
руководитель разбудит почившую вечным сном 
охотничью отрасль, и наконец мы достучимся 
до Госдумы и правительства. Он заявил: «Счи-
таю, что охота и охотничье хозяйство страны мо-
гут стать отраслью». Я тогда усомнился и пред-
ложил г-ну Будилину заглянуть в такой документ, 
как «Общероссийский классификатор видов 
экономической деятельности (ОКВЭД). В нем 
нет такого вида экономической деятельности, 
как «охотничья отрасль». А по поводу Закона 
«Об охоте …» он признал: «Да, критики много, 
но мне представляется, что будет неправильным 
забывать, что закон молод, и отношения участ-
ников охотпользования не сложились. Считаю, 
правильнее будет подстраивать закон под новые 
требования путем внесения поправок». 

15 декабря 2016 г. в редакции газеты «Мо-
сковский Комсомолец» состоялся круглый стол 
по проблемам охоты и охотничьего хозяйства 
России. В заседании приняли участие С. Буди-
лин, уже в роли советника министра природных 
ресурсов и экологии РФ, А. Федотов, и.о. ди-
ректора Департамента охоты МПР, Д. Вачугов, 
руководитель Управления охотничьего хозяй-
ства и охотнадзора по Московской области и 
другие известные в охотничьем деле личности.
Также были приглашены ученые М. Перовский, 
В. Кузякин, А. Линьков. Все выступления носили 
острый, конкретный характер. Назывались при-
чины, тормозящие решения задач в охотничьей 
отрасли. Л. Сонин назвал главную причину, 
тормозящую развитие охотничьего хозяйства: 
«…это отсутствие политической воли в нашем 
государстве и отсутствие государственного ру-

ководства в этом направлении. Нет команды 
сверху – вот по этой причине и топчемся на ме-
сте». С. Будилин «утешил» собравшихся: «Что 
касается воссоздания Главохоты, то думаю, 
что это утопия. … создание Главохоты — это 
дело очень высокого политического уровня. 
К сожалению, сегодня охота воспринимается 
большинством как развлечение. А потому такую 
структуру сегодня никто делать не будет». «Вот 
тебе, бабушка, и Юрьев день», как говаривали 
в старину. Ему в унисон высказался и г-н А.  
Федотов: «Вопрос воссоздания Главохоты об-
суждался. Было поручение президента № 3358 
в 2010 году. Информация была разослана в ре-
гионы. Большинство из них было против созда-
ния Главохоты. Это и понятно. Заберут в центр 
полномочия и деньги. Другая проблема — Мин-
фин. Они требуют финансово-экономического 
обоснования того, откуда взять на это деньги». 
Наш министр финансов А. Силуанов, как тот 
сказочный «Кащей над златом чахнет». Для него 
главное — придержать деньги, а те, что валяют-
ся у него под ногами, и поднять бы их в государ-
ственную копилку ума не хватает. Сам он полу-
чает в месяц зарплату 1,73 млн руб. и доволен. 
Таких чиновников, как А. Силуанов, не волнует, 
что загублена целая отрасль (!) — охотничье хо-
зяйство. Руководство Департамента проблемы 
охотничьего хозяйства прекрасно знает и видит 
пути их решения. Но перед ними стена, воздвиг-
нутая высшими чиновниками, депутатами ГД, 
и прошибить ее у них не получается. С охотой 
и охотничьим хозяйством чиновники и депутаты 
ГД обращаются как с продажной девкой — «по-
лощут», как хотят.

 Последний пример, наделавший «много 
шума из ничего», принятие поправки в Закон 

«Об охоте …», запрещающей контактную при-
травку охотничьих собак. Охотники и собако-
воды расценивают это как смертельный удар 
по отечественному охотничьему собаководству, 
и принята она в угоду зеленым как западного, 
так и отечественного розлива. Скажу коротко, 
глупость — дар божий, но нельзя же, господа 
депутаты, ею так злоупотреблять! Читатель мо-
жет спросить, что же я предлагаю? Идет кампа-
ния по выборам президента, а то, что изберем 
В. Путина, нет сомнений. Кто мешает ученым, 
специалистам охотничьего хозяйства и рядовым 
охотникам во все штабы по выборам В. Пути-
на направить коллективные и индивидуальные 
письма с требованием возрождения охотничье-
го хозяйства через разработку нового закона об 
охоте. Если не мы, то кто же? На мой взгляд, это 
последняя попытка достучаться до В. Путина!

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

если не мы, то кто Же? 

ученые и охотничья общественность, все ждут, когда министр  
с. донской проинформирует, какие задачи в области охоты 
и охотничьего хозяйства в соответствии с «поручениями» 
президента от 18.09.2012 г. выполнены, какие провалены, как 
выполняются новые «поручения» от 08.12.2016 г. и что сделано 
в интересах простого охотника. но... молчок… 

Виктор ГУРОВ

роГ-инФорм

охотниЧий биатлон 
под моЖайском
В этом году обещанные холода и снега при-
шлись на середину и конец февраля, но это 
совершенно не помешало провести 24 февраля 
соревнование по охотничьему биатлону на пер-
венство первичных коллективов Можайского 
районного общества охотников и рыболовов, 
приуроченное ко Дню защитника Отечества и 
окончанию зимнего охотничьего сезона.

Погода в этот день была великолепная. С 
утра морозец градусов 14, а когда начались 
соревнования, потеплело до -9. Сквозь про-
зрачные, размыто-пастельные облака легко 
пробивались солнечные лучи, тепло которых 
ощущали счастливые и веселые лица участ-
ников соревнования и многочисленных бо-
лельщиков. Ведь давно уже этот ежегодный 
праздник  стал семейным.

Спортивные состязания, по сложившейся 
традиции, проходили в окрестностях д. Крас-
ный Стан. Расчистку подъездных  дорог и пло-
щадку для парковки транспорта организовал 
Сергей Дунин. Лыжню проложил егерь обхода 
№ 1 (Клементьево) Дмитрий Агеев. 

Биатлон состоял из трех этапов: 1-й забег 
на дистанцию 1 км на охотничьих лыжах без 
палок с простыми ремешковыми креплениями 
без фиксации пятки обуви и с личными ружья-
ми за спиной; 2-й – не снимая лыж, стрельба 
по мишеням тремя пулевыми патронами на 

расстоянии в 25 метров. Мишени – стандарт-
ные оранжевые тарелочки, установленные на 
специальные подставки из арматуры. Зарядка 
ружей производилась на стрелковой линии  по 
одному патрону. Судья этого этапа Александр 
Крючков с помощниками строго следили за 
выполнением упражнения на этом рубеже; 3-й 
– еще 1 км на лыжах, и финишный судья Сер-
гей Кочетков фиксировал результаты забега. 

Заявлено было 45 участников биатлона от 
15-ти первичных коллективов – по 3 участника 
от каждого. Кроме того, разыгрывалось еще и 
личное первенство.

После инструктажа по технике безопасно-
сти, оглашения условий соревнований и по-
здравления всех участников и гостей с Днем 
защитника Отечества председатель МРООиР 
Михаил Пузырев дал старт.

Стартом командовал судья Дмитрий Бере-
стянский, отправляя биатлонистов на дистан-
цию с задержкой в одну минуту. Лыжная трас-
са повторяла один к одному прошлогоднюю. 
Вначале две трети километровой дистанции 
шел затяжной подъем, затем плавный, пологий 
спуск. Без падений тоже не обошлось, поэтому 
на стрелковом рубеже помощники судьи про-
веряли стволы ружей на наличие в них снега и 
при необходимости помогали стрелкам быстро 
устранять «пробки». После стрельбища лыжня 
шла опять с небольшим уклоном, чтобы дать 
спортсменам перевести дух, а к финишу шел 
небольшой подъемчик, но открывшееся второе 

дыхание и вкусные запахи, доносившиеся от 
полевых котлов, позволяли его не замечать.    

Места в этот раз распределились следую-
щим образом:      

1-е место занял первичный коллектив № 29 
«Юрлово» (39 мин. 25 с);

2-е место – первичный коллектив № 34 «Че-
рёмушки» (42 мин. 10 с);

3-е место – первичный коллектив  № 13 
«МИЗ» (47 мин. 25 с).

В личном зачете 1-е место занял Никита Пу-
зырев с результатом 12 мин. 50 с (первичный 
коллектив «Черемушки»),  два вторых места 
– Андрей Румянцев – 13 мин. (первичный кол-
лектив «Юрлово») и Юрий Шамонов – 13 мин. 
(первичный коллектив «Юрлово», 3-е место 
– Василий Козлов – 13 мин. 25 с  (первичный 
коллектив  «Юрлово»). Победителям были вру-
чены кубки и ценные подарки.

За отличную организацию и судейство со-
ревнования участники выражают благодар-
ность председателю Правления Можайского 
РООиР Михаилу Пузыреву, его заместителю 
Сергею Кочеткову, членам правления Алек-
сандру Крючкову, Дмитрию Берестянскому и 
охотоведу Юрию Кузнецову. 

После соревнований всех участников би-
атлона и гостей, а это более ста человек,  на-
кормил гречневой кашей и шурпой (даже с 
добавками) «главный кашевар» праздника, 
егерь обхода № 2 (Облянищево), Владимир 
Дунин с сотоварищами. 

Праздник удался!
Следующие соревнования намечено про-

вести перед началом летне-осенней охоты.
                   Георгий ГОРЧИНСКИЙ

         г. Можайск, д. Красный Стан,  
Московская обл., фото автора

 С охотой и охотничьим хозяйством депутаты ГД обращаются 
как с продажной девкой — «полощут», как хотят. Последний 
пример — принятие Госдумой поправки в Закон «Об охоте …», 
запрещающий контактную притравку собак по животным. 
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П
ри этом многие авторы этой информа-
ции по каким-то, наверное, только им 
известным причинам сообщали о новых 
штрафах за браконьерство. Но это со-
всем не так.

Приказ № 948 в 2011 году утвердил, а с 
12.02.2018 г. несколько изменил Методику ис-
числения размера вреда, причиненного охотни-
чьим ресурсам.

Основная же его цель была и остается не-
изменной, а именно — исполнение требований 
трех Федеральных законов, предусматриваю-
щих возмещение вреда, причиненного охотни-
чьим ресурсам.

Конкретно это статьи 58, 78 и 56, соответ-
ственно ФЗ «Об охоте», ФЗ «Об охране окру-
жающей среды» и ФЗ «О животном мире».

Приказ утвердил Методику исчисления вреда 
охотничьим ресурсам, а Таксы (Приложение 
1) и Перерасчетные коэффициенты к расчету 
указаны в Приложении 2. 

Таксы за особь животного мира установле-
ны в отношении 50 охотничьих животных (по-
зиции 1 – 18) и 33 охотничьих птиц (позиции 
19 – 23). 

Между тем, вопросы по новой редакции При-
казу 948 автору поступают, а некоторые обоб-
щения по его мнению, могут быть полезными 
нашим читателям.

Вопрос 1.
Осенью прошлого года, имея разрешение на до-
бычу охотничьих ресурсов в общедоступных уго-
дьях, где устанавливалось, что за день охоты могу 
добыть 5 бекасов, я добыл больше их на три. 

Подошли ко мне с проверкой два государ-
ственных инспектора, которые составили акт 
о нарушении мной Правил охоты. Я с ними со-
гласился. Что мне за это может грозить?

Петр Имев, охотник из Смоленской обл.

Ответ. Вы совершили нарушение Правил 
охоты, за что предусмотрена административ-
ная ответственность на основании ч. 1 ст. 8.37 
КоАП РФ.

В соответствии с этой нормой, на виновного 
может быть наложен административный штраф 
в размере от 500 до 4000 рублей с конфискаци-
ей орудия охоты или без таковой или лишение 
права осуществлять охоту на срок до двух лет.

В то же время, в соответствии с положения-
ми ст. 58 ФЗ «Об охоте», вас могут привлечь 
к возмещению вреда, причиненного охотни-
чьим ресурсам. Эту сумму можно рассчитать 
по формуле № 1, установленной в Методике 
Приказа 948.

Так таксы 2017 г. на одну особь бекаса со-
ставляли 100 рублей, а пересчетный коэффи-
циент К был равен 3.

Получаем следующее.
3 бекаса = 100 х 3 = 300 руб.
Ущерб: 300 х 3 = 900 руб.
Таким образом, Петр, кроме администра-

тивного штрафа, вас могут обязать выплатить 
за нанесенный ущерб животному миру, в связи 
с добычей трех бекасов сверх установленной 
Разрешением нормы, сумму в 900 рублей.

Вопрос 2.
В декабре прошлого года я возвращался на ав-
томобиле от родителей. Ехал по дороге со ско-
ростью не более 80 км, но внезапно выско-
чившие с опушки леса, что шла вдоль дороги, 
кабаны стали перебегать дорогу.

От одного я не увернулся, сшиб его насмерть. 
Но и моя машина от столкновения сильно по-
страдала.

Вызвал на место ДТП сотрудников ГИБДД 
и страхового комиссара. По их прибытии нами 
были составлены необходимые документы, ко-
торые я направил в страховую компанию для 
возмещения вреда.

Однако страховая компания в выплате 
отказала, к тому же через три месяца 
пришла повестка в суд. Оказывается, 
я должен еще кому-то возместить 
ущерб за внезапно выскочившего 
на дорогу кабана.

Правомерно ли это, и что 
мне делать?

Михаил Тириков, 
г. Ярославль

Ответ. Со страховой 
компанией, т.к. у меня 
нет договора о страхо-
вании, возможно, вам 
придется судиться за 
страховое возмещение. 

При этом противная сторона, конечно же, 
напомнит, что вы, Михаил, управляли не про-
сто автомобилем, а источником повышенной 
опасности, и поэтому должны были принять 
все меры по предотвращению столкновения 
с животными. 

А вот сумму возмещения ущерба, в связи 
с гибелью кабана из-за вашего автомобиля, 
можно высчитать по формуле, указанной в Ме-
тодике Приказа МПР России 948.

Используя Приложение 1 этого Приказа, 
устанавливаем, что особь кабана по таксе стоила 
15 000 руб. (с 12.02.20018 г. — 30 000 руб.). 

В Приложении 2 находим, что к данному 
случаю может быть применен перерасчетный 
коэффициент «К» в 1.

Это связано с тем, что в ваших действиях 
можно увидеть уничтожение охотничьих ресур-
сов по неосторожности, а это предусматривает 
применение К в размере 1. 

Таким образом, сумма возмещения может 
составить 15 000 х 1 = 15 000 руб.

Вопрос 3. 
Три года назад мои работники, распахивая поле, 
завалили на склоне оврага своеобразный бар-
сучий «городок», где было больше десяти нор 
и отнорков.

А недавно меня пригласили в Управление 
охотой регионального Минсельхоза, где пред-
ложили возместить ущерб, нанесенный живот-
ному миру — барсукам, в связи с уничтожени-
ем их нор в ходе вспашки земельного участка, 

предоставленного мне в аренду для ведения 
сельского хозяйства. Конечно, я отказался, т.к. 
они ссылались на какие-то расчеты ущерба вре-
да охотничьим ресурсам.

Но я никогда не был охотником, да и мое 
фермерское хозяйство занимается ово-

щами, а не охотбизнесом. Конечно, в суд 
приду, но что мне может грозить?

Артур Ишимов, Орловская обл.

Ответ. Он, конечно, ясен тем, кто 
хотя бы читал сам Приказ 948, ко-

торым обоснована сумма, что 
по суду пытаются взыскать 

с фермера.
Требования Управления 

охоты Минсельхоза обо-
снованы тем, что, в со-
ответствии со статьями 

55 и 56 ФЗ «О животном 
мире», юридические лица и граждане, при-
чинившие вред объектам животного мира 
и среде их обитания, возмещают нанесенный 
ущерб. Делают они это добровольно либо 
по решению суд в соответствии с таксами 
и методиками исчисления ущерба животному 
миру.

Случай с Артуром также рассчитывается 
в соответствии с установками Приказа 948.

Здесь в п. 5 раздела II Методики сказано, 
что при расчете размера вреда при нарушении 
или уничтожении среды обитания охотничьих 
ресурсов учитываются: территория ущерба, 
численность или плотность на ней охотничьих 
ресурсов, допустимый объем добычи ресурса 
и период воздействия негативного фактора.

Рекомендовал бы до суда встретиться с ра-
ботниками управления охоты и выслушать их 
аргументы. Разобраться самому или с помощью 
специалистов с тем, исходя из чего рассчитыва-
ли сумму ущерба. 

Для этого недостаточно лишь имеющихся 
в Приказе 948 формул, такс и коэффициентов. 
Например, нужно знать, а известна ли и зафик-
сирована ли должным образом численность 
нор и количество обитавших здесь барсуков, 
на земельном участке, который вы арендуете? 

последнее.
Приказ 948, который сейчас изменили в плане 
увеличения сумм взыскания ущерба животному 
миру, предусматривает еще много чего. Так им 
предусмотрена, в частности, ответственность 
за добычу сверх разрешения дичи. Добыл 
сверх разрешения лося, готовься за нанесен-
ный ущерб заплатить минимум 240 000 руб. 

Если же сверх разрешения добыта самка 
лося, то ущерб составит уже 400 000 руб. 

За сверхнормативного кабанчика — 90 000, 
а за медведя — 180 000 руб. 

Сумма ущерба увеличивается в разы, если 
нарушение Правил охоты произошло в ООПТ 
или животное/птица занесены в Красную  
книгу.

КОЛОНКА ЮРИСТА

Вячеслав МИХАЙЛОВ, юрист 

еЩе раз о новых ШтраФах за браконьерство
в «роГ» и других сми уже 
появлялась информация о том, 
что с 12 февраля этого года 
вступили в силу изменения  
в приказ мпр россии 
от 08.12. 2011 г. № 948.

с юбилеем!

роГ-инФорм

13 марта свой 80-летний юбилей отметил 
Юрий Никифорович ТУНДЫКОВ, доктор 
философских наук, профессор, постоянный 
автор и давний друг «Российской Охотни-
чьей газеты». 

Юрий Никифорович родился в 1938 
году в селе Атюрьево Мордовской АССР. 

В 1960 году поступил на факультет 
журналистики Уральского университета, 
увлекся философией. Читал курс лекций 
на философских факультетах в Уральском, 
затем в Ростовском университетах. Опубли-
ковал более 30 охотничьих очерков в «Рос-
сийской Охотничьей газете». Автор книги 
«Опыт охотника /размышления, советы, по-
делки/» (Екатеринбург, 2001 и 2002). Живет 
в Екатеринбурге. Регулярно охотится, делая 
нелегкие пешие вылазки в тайгу.

Редакция «РОГ» желает Юрию Ники-
форовичу крепкого здоровья, долголетия 
и многих интересных охотничьих троп!

5 марта исполнилось 80 лет Евгению Ни-
колаевичу СМИРНОВУ, эксперту-кинологу 
Всероссийской категории, почетному члену 
РОРС, члену Центральной квалификацион-
ной комиссии РОРС.

Любовь к охоте Евгений Николаевич 
унаследовал от своего отца и деда, заяд-
лых гончатников. Охотиться начал с 18 лет 
с гончими, а затем с легавыми собаками. С 
1957 года и по сей день держит ирландских 
сеттеров. Кинологическую деятельность 
начал в 1965 году. Им выращено десять  
поколений «ирландцев», из которых пятеро 
стали чемпионами и оставили значитель-
ный след в породе. Вместе с Т.Н. Кром им 
создан действующий в России стандарт 
ирландского сеттера. 

В свои 80 юбиляр продолжает активно 
охотиться и работать на выставках и по-
левых состязаниях, щедро делится своим 
опытом с начинающими кинологами. Поже-
лаем Евгению Николаевичу крепкого здоро-
вья,  успехов на кинологическом поприще 
и, конечно, красивых охот!

Добыл сверх разрешения лося, готовься заплатить минимум 
240 000 руб. Если же сверх разрешения добыта самка лося, 
то ущерб составит уже 400 000 руб. За сверхнормативного 
кабанчика — 90 000, а за медведя — 180 000 руб. 
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спасенные медвеЖата 
подрастают
Как сообщает официальный портал Минпри-
роды Тверской области, в Андреапольском 
районе при обходе отведенной лесосеки ра-
бочие вспугнули медведицу, которая покинула 
берлогу, оставив двоих медвежат. При содей-
ствии госохотинспектора медвежат передали 
в Центр спасения медвежат-сирот Междуна-
родного Фонда Защиты Животных IFAW. 

Им дали имена Жора и Женя. На момент 
поступления у медвежат были закрыты уши 
и глаза, вес их составлял менее килограм-
ма. Их выкармливали каждые 2 часа специ-
альной молочной смесью для выращивания 
щенков, наиболее подходящей по своему 
составу для медвежат.

На сегодняшний день Жора и Женя весят 
более 4 кг, глаза у них открылись в первые 
дни февраля, что говорит о том, что они ро-
дились в период с 3 по 7 января.

Медвежата уже начинают делать свои 
первые шаги, правда, пока это у них не по-
лучается, но уже через полторы-две недели 
они смогут уверенно стоять на своих лапах. 
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растворена, весна мокра, лето сухо, есень ве-
трена, плодов изобилие, во четвероногим мно-
жества, меду много».

Длинные сосульки — к долгой весне. Уже 
в начале февраля сосульки длинные.

Дятел рано торчит (стучит еще в январе) — 
к ранней весне. Сейчас уже средина февраля, 
а дятла не слышно.

25 января Татьянин день. Проглянет солныш-
ко — к раннему прилету птиц и ранней друж-
ной весне, идет снег — лето дождливое. Эта же 
«вчерашняя» система атмосферных фронтов 
«командовала» погодой на ЕТР и 25 января, 
подтверждая, что весна не будет ранней, а лето 
можно ожидать дождливым. 

26 января. Первые «ци-ци-фи» большой си-
ницы предвещают раннюю весну. В этот день 
погоду обусловили те же атмосферные фронты, 
а поэтому и синичкам было не до песен. 

30 января Антон перезимний. Перезимник — 
обнадежит, обтеплит, а потом обманет — все 
морозом станет. Не верь теплой погоде зимой. 
Народная примета — в полдень солнце — весна 
ранняя. На погоду в этот день оказывал влияние 
подошедший с запада небольшой, но «ковар-
ный» циклон с системой атмосферных фронтов. 
Небо везде было полностью закрыто облаками, 

а в зоне фронта шли ливневые дожди. В пол-
день солнце не пробилось через облака. На ран-
нюю весну рассчитывать не приходится. 

31 января. Афанасий-ломонос, Кирилл. 
В полдень солнце — весна ранняя. И в этот день 
«коварный» европейский циклон с атмосфер-
ными фронтами закрыли небо и «обеспечили» 
в центральных районах ЕТР сравнительно те-
плую, пасмурную погоду с ливневыми осадками 
в виде дождя и снега. 

1 февраля. Ясный солнечный Макарьев 
день — ранняя весна. Коли капель — в весну 
раннюю верь. Если на Макарья метель, то на всю 
Масленицу. В первой половине дня 1 февраля 
над нами располагалась обширная зона ложби-
ны (того самого) европейского циклона. Над ЕТР 
была полная облачность со снегопадами, места-
ми сильными. До капели в этот день не дошло.

2 февраля. На Ефимия в полдень солнце — 
к ранней весне. Если пасмурно, жди поздних ме-
телей. Второй день февраля весну показывает: 
солнечно — к красной весне, пасмурно — жди 

поздних метелей. И в этот день погоду рассма-
триваемой зоны ЕТР обуславливал европейский 
циклон с двумя системами атмосферных фронтов. 
Везде была полная плотная облачность, сильные 
обложные снегопады, «обещая» поздние метели. 

4 февраля. Тимофей-полузимник. Если 
в этот день в полдень видно солнце, то весна 
будет ранняя. Солнце не выглянуло. Погоду 
рассматриваемой зоны ЕТР определяла тыло-
вая (западная) часть обширного циклона, что 
обеспечило везде полную плотную облачность 
и пасмурную погоду в течение всего дня.

 6 февраля Аксинья-полухлебница, полузим-
ница. Какова Аксинья, такова и весна. На полу-
зимницу вёдро — весна красна. На нашу погоду 
в этот день влияние оказывала восточная зона 
обширного циклона, центр которого располагался 
над Швецией и Финляндией. В течение дня здесь 
располагались два холодных фронта, двигавших-
ся в течение дня с юго-запада на северо-восток. 
Выдав «очередную порцию ливневого снегопа-
да», фронт смещался, открывая небо, но эти раз-
рывы в облаках были очень кратковременны и уж 
никак не подходили под категорию вёдро.

14 февраля. На Трифона звездно — весна 
поздняя. Если на небе покажется много звезд, 
то зима еще долго простоит и весна будет 

поздняя. На всей рассматриваемой территории 
ЕТР в этот день сохранялась облачная погода  
от 4 до 10 баллов, в результате чего небо звезд-
ным не было.

15 февраля. Сретенье. Сустретьев день 
(встреча зимы и весны). Какова погода на Сре-
тенье, такова и весна будет. На Сретеньев день 
снежок — весной дожжок. Снег метет через 
дорогу, будет поздняя весна, а коли не метет, 
то ранняя. Если в этот день петух напьется воды, 
зима будет еще долго продолжаться. Как и в 
прошлый день, погоду района определяла за-
падная (тыловая) часть обширного антициклона. 
Везде отмечалась облачная погода со снегопа-
дами, местами сильными. Ветер слабый, тем-
пература воздуха от -5 до -7 градусов. Метелей 
не было, «снег не мел через дорогу» и «петух 
воды не напился».

Подведем итог. Большинство примет выска-
зались за то, что весна будет поздней и затяж-
ной, хотя некоторые явно голосуют за раннюю 
и теплую.
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Сырое лето и теплая осень — к долгой зиме. Лето было сырым, 
а осень была солнечной и теплой. Зима будет долгой.
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Ревнут ГОЛОВКО

М
ассовый прилет их в Подмосковье 
приходится на 12 марта. Охотнику 
всегда было важно знать, какими 
будут весна и лето, какой ожидать 
весеннюю охоту и урожай дичи ле-

том. Поэтому еще уходящим летом следили за 
изменениями погоды и как они связаны с по-
годой весны и лета будущего года.

Осень ненастная — будет дождливая весна. 
В центре Европейской территории России (ЕТР) 
осень ненастной не была, и, следовательно, 
весна не должна быть дождливой. 

Если сентябрь холодный — в марте сойдет 
снег. Сентябрь в прошлом году был теплым.

Ранний снег зимой — к ранней весне. Зи-
мой в центре ЕТР снег запоздал. Весна не будет 
ранней.

Если шишки на елях растут низко — к ран-
ним морозам зимой, а если высоко — к холо-
дам в конце зимы. В прошедшем году шишки 
на елках выросли наверху, что может указывать 
на затяжную зиму. 

Снежная зима — к затяжной весне. Снегу 
в эту зиму было много, видимо, и весна в этом 
году задержится. 

Поздний листопад — к продолжительной 
суровой зиме. Осенью листопад прошел при-
мерно в свое время. Хочется верить, что и зима 
2018 года окончится тоже в «стандартные» 
сроки.

Сырое лето и теплая осень — к долгой зиме. 
Лето было сырым, а осень была солнечной и те-

плой. Зима будет долгой.
Коли 8 ноября холод и снег, весна поздняя 

и холодная, а если оттепель — зима и весна 
теплые. В этот день в центральных районах 
Европейской территории России температура 
воздуха была положительной, везде было теп-
ло, снегопады отсутствовали. Будем ожидать 
теплую весну вовремя. 

9 ноября. Примечают, какова погода в ноя-
бре, таков и май. День был теплым, на севере 
района (Псковская, Новгородская обл.) местами 
отмечался слабый дождь. Ждем весну теплой, 
а местами — с небольшими дождями. 

10 ноября. Если осенью снега нанесло рано, 
значит и весна ранняя. Раннего снега не было. 
Весна должна быть поздней.

22 ноября. Матрена зимняя. Облачная, снеж-
ная погода предсказывает ненастный май. Пого-
да в этот день была облачная, на северо-западе 
(Санкт-Петербург) и юго-востоке (Калужская, 
Брянская, Курская обл.) со снегопадами и до-
ждем. Можно ожидать — май будет ненастным.

7 января. Рождество Христово. В Троице-
Сергиевой лавре, основанной игуменом Серги-
ем Радонежским, находится рукопись XV века 
«Колядник» «О Рождестве Христово в кое дне 
буде». Данная рукопись содержит в себе приме-
ты, определяемые по дням, на какие приходит-
ся Рождество (праздник Коляды). В 2018 году 
Рождество пришлось на воскресенье, и, соглас-
но «Коляднику»: «А аще случится в Рождество 
Христово в неделе (воскресенье) зима будет 

какой будет весна?
закончился последний месяц зимы, и вот уже на дворе март. 
но в народе утвердилась вера, что настоящая весна приходит 
к нам не в заметках метеорологов, а «на крыльях первых грачей». 
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ВОЛЬНЫЙ ПАРДУС

КУПИТЕ РУЖЬЕ, 
ДАМЫ! 

ВОСКРЕСНЫЙ РЕЙД

НЕМЦЫ НА КОЛЬСКОМ

www.ohotniki.ruuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuu

КУПИТЕ РУЖЬЕ,
ДАМЫ!

№3 (179)

МАРТ 2018

«Пока есть возможность, буду охотиться» — 
интервью с режиссером-документалистом, 
путешественником и охотником Сергеем 
Ястржембским. 

«оружие»
Лицензирование производства оружия в 
Турции — там хорошо, где нас нет.
Шпилечный тупик — почему не 
состоялось развитие патрона Лефоше.
Минутное дело — может ли пневматика 
стрелять кучно? 

«природа»
Подлинная история русской подсадной утки 
— корни охоты на водоплавающую дичь.
Кадры решают все — что потеряло 
российское охотоведение.
Купи ружье — охота — не только для 
мужчин. 

«трофеи»
Легенды Кавказа — возвращение 
леопарда. 
Увидеть глухариный ток — мечта, 
осуществить которую не всегда удается.
По следам браконьеров — истории 
участников рейдов охотнадора. 

«рыбалка»
В глухозимье на речке — ищем 
перспективные места ловли.

Читайте в мартовском 
номере Журнала
«охота и рыбалка XXI век» 
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Охотничий магазин
куплю

❑ шкуры куницы, рыси, лисы. 
т. 8-926-415-55-23

продаю

8-911-604-33-77
www.malutka.org

Доставка по России

Лёгкая алюминиевая лодка 
«Малютка», вес 20 кг, новая, длина 

2,6 м, 2,9 м и 3,1 м, шир. 1 м, высота 
40 см, неразборная, клёпаная, 

грузоподъёмность 200 кг, с булями 
или без, с блоками плавучести, 
на багажник. Цена от 41000 руб.

Алюминиевая лодка «Мста», 
вес 40 кг, длина 3 м, 3.5 м и 3,7 м, 

шир. 1,35 м, высота 55 см, неразбор., 
клёп., г/п 300 кг, с булями или без, 

транец под мотор, с вёслами, новая, 
перевозится на багажнике крыши. 

Цена от 73000 руб.

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ весенняя охота на гуся 
в Архангельской области 
т. 8-911-679-4-679.

Весенняя и Осенняя 
охота на гуся.

Ненецкий АО., Баренц-регион.
Охота и рыбалка 
по нерестовым. 

Охотничьи дома, собственность.
Групповые туры, набор группы.

Информация по т. 
8-911-652-36-64

Организуем 
НАСТОЯЩУЮ 
ОХОТУ НА ГУСЯ

ТЕЛ. 8 905 737 44 69, 
8 903 143 91 21

ВЕСНА — Ивановская 
и Костромская обл., 

ОСЕНЬ — 
Республика Карелия

продаю
❑ круговые-манные утки 

т. 8-903-629-59-20                                                        
❑ утки т. 8-903-546-38-40         

Поздравляю!

Мужчина
На это свои есть причины,
А может, и мы надоели.
Уходят из дома мужчины,
Уходят в дожди и метели. 
Зов предков и мощный, и властный
Их с детства манит и тревожит.
Ни руки, ни губы, ни ласки —
Ничто удержать их не может.
Ружье и рюкзак за плечами,
Всей грудью вдыхая прохладу,
От суетных слов и печалей
Уходят мужчины — так надо!
Так надо — ночевки, дороги.
Азартная радость охоты.
Так надо — мужские тревоги.
Так надо — мужские заботы.

От родных и друзей.

Уважаемый Виктор Иванович!
Поздравляем с юбилеем!

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст.м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА


